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Салехардский туроператор DiscoverYamal показал потенциальным туристам 
красоту ландшафтов и обитателей природного парка «Ингилор» в клипе. Видео 
опубликовал в соцсетях департамент природных ресурсов и экологии ЯНАО.

«Тур до кордона Морозова пользуется популярностью. Ведь именно там 
расположен самый большой в мире питомник овцебыков», — говорится в подписи к 
видеоролику.

Сейчас департамент вместе с DiscoverYamal готовится представить новый 
интересный тур по Ямалу. Подробности специалисты ведомства обещали позже.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/jamalskij-turoperator-pokazal-
atmosfernoe-video-iz-ingilora/

Политика

Встреча с главой Республики Саха (Якутия) Айсеном Николаевым

Президент России, 15/03/2024
В.Путин: Айсен Сергеевич, добрый день.

А.Николаев: Здравствуйте, Владимир Владимирович.

В.Путин: Как дела у вас?

А.Николаев: Владимир Владимирович, зима заканчивается, погода наконец теплеет, 
по нашим понятиям.

В.Путин: А сколько это, по вашим понятиям, – тепло?

А.Николаев: Ночью – минус 30, днём – минус 15.

В.Путин: Понятно. Просто жара.

Айсен Сергеевич, мы договаривались увидеться. Я хотел с Вами переговорить в 
этой связи. Поездка рабочая в республику готовится, но хотел бы переговорить с 
Вами на предмет того, чтобы определить наиболее важные с точки зрения развития 
республики направления, для того чтобы коллеги здесь, в Москве, в центре, могли 
подготовиться к этому обсуждению, с тем чтобы наша с Вами рабочая встреча на 
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тех объектах, которые Вы считаете наиболее важными для развития республики, 
чтобы обсуждение всех этих проблем было предметным и принесло бы конкретные 
результаты.

Что Вы думаете по поводу того, какие точки являются наиболее существенными? Я 
знаю, что уже стоит вопрос о строительстве моста, знаю, что есть вопросы в сфере 
здравоохранения, имею в виду строительство соответствующих объектов, 
некоторые другие вопросы. На чём, Вы полагаете, нужно было бы сосредоточить 
внимание в ходе этой поездки и в ходе нашей с Вами встречи?

А.Николаев: Уважаемый Владимир Владимирович, мы сейчас, конечно же, 
готовимся к Вашему визиту. Вопросов достаточно много, они происходят исходя из 
каких параметров: Республика Саха (Якутия) сейчас очень быстро развивается. Мы – 
один из самых быстрорастущих регионов страны. За 2023 год у нас валовый 
региональный продукт превысил 2 триллиона 300 миллиардов рублей, и 
промышленный рост неплохой за прошлый год, даже за два месяца этого года мы 
видим 13,5 процента промышленного роста. Мы пятые в стране по добыче нефти и 
газа, третьи по углю, вторые по золоту стали впервые. По алмазам мы не только в 
стране, но и в мире первые и, дай бог, останемся, несмотря на все происки наших 
врагов.

Инвестиционная активность у нас на очень высоком уровне. Мы – лидеры Дальнего 
Востока, 722 миллиарда за прошлый год внесено. Конечно, экономический рост 
создал условия для улучшения жизни людей: якутяне в будущем уверены, поэтому 
создают семьи, рождаются дети.

В прошлом году у нас, Владимир Владимирович, я уже говорил тоже, [произошло] 
великое событие – нас стал миллион [жителей]. Вообще за шесть лет нас стало 
больше на 37 тысяч человек – это население, считайте, города Мирный, третий 
город у нас в Якутии по численности. И мы продолжаем рост: на конец года нас 
было уже 1 миллион 4 тысячи, даже уже больше. И тенденции тоже сейчас 
положительные продолжаются.

Каждая пятая семья у нас в республике многодетная, поэтому мы с огромным 
воодушевлением восприняли новый нацпроект, который Вы объявили, о поддержке 
семьи. Есть у нас и свой положительный опыт. Мы, наверное, когда Вы приедете, 
расскажем о региональных мерах поддержки: семейный капитал наш на третьего и 
последующего детей. У нас было 150 тысяч рублей, с этого года мы его сделали 300 
тысяч.
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Ещё мы в 2022 году ввели [целевой] капитал – «Дети столетия» его назвали: 
каждому ребёнку, который в Якутии рождается, мы сразу по 100 тысяч рублей 
материнский капитал назначаем. Был очень хороший, позитивный отклик, поэтому 
я продолжу его ещё на пять лет, до 2028 года.

Молодым семьям с этого года, которые впервые вступают в брак в возрасте до 25 
лет, мы денежные выплаты делаем. [Оказываем] помощь детям из многодетных 
семей, которые в колледжах будут обучаться, – на 50 тысяч рублей сертификаты 
даём.

Конечно же, помогают и наши национальные традиции многодетных семей, 
поэтому это мы тоже поддерживаем. Это даёт такой, знаете, самый устойчивый, 
наверное, долгосрочный эффект, люди не уезжают, остаются, и нас всё больше и 
больше.

Вы сказали про объекты здравоохранения, Владимир Владимирович: население 
Якутии благодарит Вас за поддержку. За последние шесть лет мы построили 
крупнейшие медицинские центры: перинатальный, кардиососудистый, 
онкологический, который Вы по ВКС вводили, и они вместе с Национальным 
центром медицины у нас создают каркас высокотехнологичной медицины.

Единственное звено, которого у нас не хватает, – это республиканская 
инфекционная больница. Проект мы разработали, экспертизу уже прошли. Михаил 
Владимирович Мишустин, когда сюда приезжал, мне как сказал: Айсен Сергеевич, 
достройте онкологию, а дальше будем разговаривать. Онкологию мы всю 
построили, ввели, вот сейчас мы хотим этот вопрос уже поднять, заручиться Вашей 
поддержкой.

Многие думают, что мы только большие больницы строим, но мы на самом деле за 
эти годы построили 80 врачебных амбулаторий и ФАПов, осталось ещё 90 с лишним, 
которые у нас аварийные, но уверен, что в следующие годы благодаря 
продолжению национального проекта мы обязательно это решим.

Есть очень хороший эффект от появления новых ФАПов, врачебных амбулаторий, 
новых районных больниц, республиканских крупных центров: у нас 
продолжительность жизни впервые в истории Якутии превысила 
среднероссийскую. По итогам ноября прошлого года 73,67 года – это выше, чем 
среднероссийский [показатель]. Поэтому мы ставим амбициозную задачу: 80 лет и 
больше достичь к 2030 году. Всё для этого у нас есть. Мы будем в рамках нового 
нацпроекта по активному долголетию работать, амбициозные задачи ставить и 
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решать их.

Очень важная задача, на наш взгляд, Владимир Владимирович, – это борьба с 
бедностью. Я как второй раз вступил в должность в сентябре прошлого года, 
первым моим указом был указ о мерах по борьбе с бедностью. У нас, к сожалению, 
бедность в республике достаточно большая, одна из самых больших была в стране. 
Мы за эти годы сократили её на 41 тысячу человек – они вышли из тени, уже ушли 
из бедности.

Вместе с тем мы ставим задачу с 15 процентов [уровень] бедности у нас в 
республике в следующие годы снизить почти до среднероссийских – в два раза. Вы 
поставили задачу до 7 [процентов] довести в среднем по стране, мы ставим задачу 
минимум хотя бы до 7,5 [процента] довести в следующие годы.

Здесь, конечно, особый акцент будет сделан на снижении бедности среди 
многодетных.

В.Путин: А среди многодетных какие будут цели?

А.Николаев: Среди многодетных у нас, Владимир Владимирович, бедность тоже 
большая: мы оцениваем её где-то [на уровне] 34–35 процентов.

В.Путин: А снизить хотите до какой отметки?

А.Николаев: А мы хотим её ещё больше, радикально снизить – больше чем в два 
раза, где-то в три раза мы хотим её снизить. Это большая и амбициозная задача.

В.Путин: Это для многодетных семей?

А.Николаев: Да, в общем – в два раза, а для многодетных – в три раза.

В.Путин: Понятно.

А.Николаев: Потому что главный смысл нашей работы в том, чтобы качество жизни 
якутян улучшалось здесь, и мы будем для этого работать.

У нас за последние годы, Владимир Владимирович, по национальным проектам, по 
нашим государственным программам всего построено 329 крупных социальных 
объектов – тоже рекордное количество. За прошлый год мы ввели 57, в этом [году] 
у нас рекорд – 76 крупных объектов строятся, вводятся, до конца года должны 
ввести.
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Буквально позавчера, 12 марта, впервые в истории мы в Якутии одновременно 
ввели 12 крупных объектов. Это и школы, большие спорткомплексы, большие 
больницы в наших районных центрах, причём даже в Арктике построили и ввели, 
жилые дома для переселенцев из аварийного фонда, в городе Якутске школу.

Конечно, будем и дальше строить и вводить социальные объекты, в том числе, 
Владимир Владимирович, в этом году мы начинаем строительство Высшей школы 
музыки. Пока, правда, на свои деньги, на деньги республики, но очень надеемся, 
что федеральное финансирование всё-таки появится и решение будет принято.

В.Путин: Как музыкальный интернат поживает?

А.Николаев: Я был недавно там у детей, и дети меня уполномочили передать, 
Владимир Владимирович, что они приглашают Вас на свой выпускной концерт. Он у 
них где-то в середине – второй половине мая обычно бывает. Очень просят: 
«Обязательно передайте». Передаю.

В.Путин: Хорошо. Спасибо большое.

А.Николаев: Так нормально, всё очень хорошо. Есть замечательные успехи.

Когда приедете, Владимир Владимирович, думаю, что обязательно съездите, они 
Вам сами расскажут и сыграют.

В.Путин: Айсен Сергеевич, а аварийное жильё как у вас двигается?

А.Николаев: По аварийному жилью. Это наша самая серьёзная проблема. Мы вторые 
в стране по количеству жилья, которое мы построили взамен аварийного: 715 тысяч 
квадратных метров построено по нацпроекту. Нам осталось ещё построить порядка 
300 тысяч квадратных метров. 40 тысяч людей мы переселили, ещё 20 тысяч 
осталось переселить. Здесь у нас серьёзная нехватка средств.

Почему она возникла? Когда программа запускалась, в 2018–2019 годах, считали 
среднюю стоимость. Была нехватка, сказали: «Ну ладно, регионы, пока на себя 
запишите, а потом по ходу исполнения бюджета будем помогать». На самом деле в 
2020 году серьёзно помогли тогда. А сейчас определённые проблемы есть, 
нехватка эта и по Якутии есть, и по другим субъектам, я тоже знаю, у которых 
много жилья аварийного было. Поэтому нехватка средств, [как] мы оцениваем, где-
то порядка 30 миллиардов рублей по исполнению программы [расселения] 
аварийного [жилья].
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Мы, конечно, строим, активно строим. Но здесь, Владимир Владимирович, когда Вы 
приедете, мы тоже будем просить, чтобы нам всё-таки помогли на каких-то 
условиях, чтобы мы эту программу реализовали и, конечно, дальше пошли, потому 
что аварийного жилья, к сожалению, в Якутии много. Раньше оно вообще здесь у 
нас практически всё было аварийное.

Сейчас буквально целые посёлки преображаются. Я по республике много езжу, с 
людьми встречаюсь, по 40–50 процентов жилфонда в наших достаточно крупных 
населённых пунктах сейчас полностью уже новые. Это такая великая радость для 
людей.

Женщина недавно выступала, как раз позавчера мы дом вводили в рамках этих 12 
объектов, она просто плакала, сказала: «Всю жизнь проработала и вот наконец 
такой подарок на свой юбилей в 70 лет от родной страны получаю. Такая великая 
радость, такой замечательный дом, каменный, красивый, построенный в селе». 
Радость великая у людей. Поэтому это такая хорошая программа, и обязательно её 
надо продолжать. Мы всё сделаем, чтобы её полностью реализовать.

В.Путин: Хорошо.

А.Николаев: Марат Шакирзянович [Хуснуллин] нас поддерживает. Но всё-таки по 
финансам здесь, конечно, больше это уже, наверное, от Минфина зависит.

Владимир Владимирович, мы активно идём сейчас по реализации наших крупных 
инвестпроектов. Вы знаете, что в этом году у нас Чаяндинское месторождение 
полностью уже выходит на свой уровень. Мы активно развиваем Эльгинское 
месторождение. Отдельно хочу сказать, что там у нас крупнейший, наверное, 
проект в стране реализуется.

Помните, я в 2019 году Вам докладывал, и тогда ещё у многих был скепсис, в том 
числе у коллег в федеральном Правительстве, что этот проект вообще реализуется 
после смены акционеров там. Но сегодня «Эльга» даёт уже 28 миллионов тонн 
коксующегося угля на мировые рынки, причём самого высокого качества.

Введено уже пять фабрик общей мощностью 24,5 миллиона тонн. В этом году будут 
введены две фабрики ещё на 15 миллионов тонн, и у нас там будет уже общая 
мощность 38,5.

Строится железная дорога – 530 километров. В этом году она будет закончена, 
пробные составы уже пойдут. В следующем году 15 миллионов тонн будет 
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перевезено, а с 2026 года – проект до 40 миллионов тонн.

А вообще глубоководный порт «Эльга», который строят в Хабаровском крае, 
предназначен [для перевалки] до 50 миллионов тонн угля. То есть это крупнейший 
проект. Там сейчас и аэропорт уже построен, активно развивается.

То есть это такой глобальный проект. Мы благодаря этому стали третьими пока в 
стране, скоро станем вторыми. Кузбасс, наверное, не догоним, но вторыми точно 
станем. Для страны это, конечно, выход на премиальные коксующиеся угли, на 
мировые рынки, благодаря этому проекту наша доля увеличивается.

Серьёзные проекты по «Алросе». Владимир Владимирович, в этом году мы уже 
приступаем к строительству «Мир-Глубокий» – крупнейшего рудника, который на 
50 лет Мирный обеспечит работой в алмазодобыче.

Есть и другие проекты. Когда Вы приедете, наверное, надо будет обсудить 
дальнейший инвестиционный цикл. Он очень длинный в алмазодобыче – 10–15 лет, 
и надо уже сегодня принимать решение, иначе после 2030 года у нас объективно 
могут быть определённые проблемы, связанные с истощением одних 
месторождений и не вводом вовремя других в работу.

Это такая непростая история. Мы с Минфином обсуждаем. Антон Германович 
[Силуанов] в принципе дал задание, но всё-таки здесь нам нужно какое-то 
определённое ускорение, на мой взгляд.

Владимир Владимирович, для более быстрого развития наших северных территорий 
– Арктики – принято решение о строительстве атомной станции малой мощности. 
Вы знаете, сегодня как раз Алексей Евгеньевич [Лихачёв] докладывал о 17 
реакторах, которые там будут введены в период до 2035 года. Из них атомная 
станция малой мощности, первая наземная в мире, будет построена у нас в Якутии. 
Она будет строиться для реализации ряда крупных горнодобывающих проектов.

Единственное, в чём сейчас просили бы Вас поддержать, – там есть сейчас 
развилка: строить её однореакторную или двухреакторную. Все специалисты 
говорят, что, конечно, с точки зрения и безопасности, и будущих проектов, которые 
у нас там обязательно будут (по золоту, по олову, по другим металлам), надо 
строить двухреакторную. Здесь мы пока стоим на развилке. Здесь, конечно, Ваша 
поддержка нам была бы нужна, чтобы «Росатом» по этому пути более быстрыми 
темпами пошёл. И в 2029 году мы введём эту атомную станцию.
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Она, конечно, с точки зрения надёжного, стабильного энергообеспечения на Севере 
нам очень серьёзную проблему будет решать. У нас же сейчас – [Владислав] 
Кузнецов, губернатор Чукотского [автономного] округа, Вам докладывал, – 
проблемы по тарифам по Арктике очень серьёзные. То, о чём мы говорили в 2019 
году, это всё начинает сбываться. Отмена выравнивания, на мой взгляд, наносит 
очень серьёзный удар по нашей Арктике. Тарифы растут, расходы бюджета растут: 
мы же не можем заставить людей платить страшные, огромные тарифы. Для 
бизнеса тоже серьёзные проблемы есть.

Появление здесь таких атомных станций малой мощности [необходимо], и какие-то 
другие решения тоже назрели. Знаю, что по письму руководителя Чукотки сейчас 
работа идёт, но я свою лепту тоже хочу внести. Там проблемы очень серьёзные, 
Владимир Владимирович, по якутской Арктике и по Чукотке есть вопросы.

Транспортная система Якутии. Наряду с нашей энергетической системой она нас 
сегодня, знаете, как бы немножко уже сковывает. И дороги, и электростанции 
строились на экономику ещё советского периода, 70–80-х годов, а мы все 
тогдашние рекорды уже превзошли намного, в разы. Сегодня объективно и по 
энергетике, и по транспортной системе у нас ограничивающие факторы уже очень 
очевидны. По энергетике ряд решений принят. «Интер РАО» сейчас строит 
огромную станцию в Западной Якутии, и Борис Ковальчук Вам докладывал о ней. В 
Нерюнгри, мы надеемся, всё-таки состоится расширение ТЭЦ, Якутская ГРЭС будет 
построена, атомная станция малой мощности будет построена.

Мы понимаем, что строительство Ленского моста для нас крайне важно и 
бесперебойное сообщение по федеральным дорогам «Вилюй», «Лена» и «Колыма».

Все планы есть, всё вроде решается. Но финансирование, во-первых, пока всё-таки 
из параметров «33–33–33», то есть 33 процента – федеральный бюджет, 33 – 
республиканский и 33 – частный, а с учётом концессий это значит, что эти 33 
процента – тоже Якутия. То есть 66 процентов – Якутия, и 33 – федеральный 
бюджет. Мы по всем Вашим поручениям и по решению Правительства в рамках 
мастер-плана всё-таки 50 на 50. Мы очень просим нас в этом вопросе поддержать.

Конечно, нужно финансирование уже с этого года. Они пока планируют серьёзно 
начать где-то с 2025–2026 года, а сейчас же инфляция опять пойдёт. Нам бы 10 
миллиардов [получить] в этом году федерального финансирования, мы бы и свои 
добавили, и наши частные партнёры готовы участвовать. Наши частные партнёры – 
это Сбер, Герман Оскарович готов, и вчера я с Кириллом Александровичем 
Дмитриевым тоже разговаривал (РФПИ), он тоже полностью готов, попросил меня 
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тоже сказать, что РФПИ в этом проекте точно будет участвовать при 
финансировании 50 на 50.

Поэтому, Владимир Владимирович, [строительство моста – ] важнейший вопрос. Он 
не только для Якутии, он для всего северо-востока России очень важен. Конечно, 
сейчас наше решение надо уже в жизнь воплощать. Очень надеюсь, что Вы 
приедете. Мы-то уже строим. Только надо быстрее строить, чтобы в 2028 году, как 
Вы поручили, мы ввели мост и по нему могли проехать.

Если уж про мост начал говорить, то есть вопросы по Якутску, связанные с 
реализацией мастер-плана, который Вы утвердили.

В первую очередь я бы хотел остановиться на объектах, связанных с развитием 
нашего высшего образования. Наш Северо-Восточный федеральный университет Вы 
хорошо знаете, были в нём. Мы сейчас будем подаваться на межвузовский кампус. 
В принципе, отработка у нас достаточно серьёзная есть, есть и партнёры. Мы будем 
участвовать в конкурсе. Просим здесь поддержки.

И, конечно, нам очень нужно здание медицинского института. Мы обеспечиваем, 
подготавливаем кадры не только для себя, но и для [всего] северо-востока страны. 
Мединститут существует в старых, уже аварийных зданиях, некоторые пришлось 
даже закрыть, переселить [студентов] в другое здание. Нам крайне нужно новое 
здание мединститута.

Сейчас проект уже находится в федеральной госэкспертизе. Надеемся, что он в 
скором времени выйдет. Здесь Ваша поддержка, Владимир Владимирович, для нас 
крайне важна, потому что для быстрорастущей экономики нужны не только 
инженеры и рабочие, но и врачи.

По городу Якутску есть также вопрос, связанный с цифровым развитием. Мы 
хотели, Владимир Владимирович, Вам свои достижения в креативной экономике 
показать, в творческих наших индустриях. Вы уже с ними знакомы – очень хорошие 
результаты. Приедете – посмотрите, сами убедитесь.

Немного о цифровом развитии. Мы осознанно делаем сейчас ставку на цифровое 
развитие. Хотим, кстати говоря, в ближайшие несколько лет ещё 7 тысяч линий 
оптоволокна проложить. За предыдущие шесть [лет] мы проложили 10 тысяч 
километров оптоволокна. 6 тысяч проложить, закрыть всю якутскую Арктику, 
закрыть часть Магадана, закрыть часть Чукотки, до которой с моря не доходит, и 
выйти и соединиться с тем оптоволокном, которое пойдёт вдоль Северного 
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морского пути под водой. Тогда телекоммуникационная безопасность для страны 
вырастет в разы.

Проект согласован, с Минцифры работаем. Ничего не просим, все вопросы решены, 
Владимир Владимирович. Просто рассказываю, что это у нас будет сделано до 
конца 2026 года. Замечательный, хороший проект. Он, конечно, нам позволяет 
более активно развивать все наши IT-сервисы и индустрию.

Более того, мы сейчас серьёзно занялись вопросами искусственного интеллекта. 
Наш партнёр – Герман Оскарович Греф, Сбер. В ноябре мы открыли Школу-21, очень 
хорошо работает. Много детей, не только детей, но и взрослых обучается, будут 
выпускаться. Создаём с Северо-Восточным федеральным университетом 
лабораторию искусственного интеллекта.

Это всё будет в нашем IT-парке. Тут есть небольшой вопрос. Если мы его не решим 
до Вашего приезда, я, может, уже там озвучу. Помните, мы его создавали в 2018 
году. Я к Вам обратился, Вы сказали: «Айсен, если будут мешать, ты мне скажи». 
Работали нормально, нам тогда Северо-Восточный федеральный университет 
передал безвозмездно порядка 6 тысяч квадратных метров, 3 тысячи [квадратных 
метров] нам отдали в аренду, сказали, что через три года передадим в 
собственность. Три года прошло, в 2021 году срок действия договора закончился, с 
тех пор процесс то убыстряется, то замедляется, то отказывают, то соглашаются – 
какие-то качели. А нам же там надо сейчас делать серьёзную перестройку – те же 
лаборатории искусственного интеллекта, мы хотим графеновые лаборатории для 
выпуска высокотехнологичной продукции.

Ещё раз говорю, Владимир Владимирович, если до Вашего приезда не решу, то буду 
вынужден письменно обращаться.

Как и вся страна, мы, конечно, сейчас активно занимаемся вопросами специальной 
военной операции. 41 мера социальной поддержки у нас существует – 
региональных, муниципальных. Из бюджета республики и муниципалитетов мы на 
эти меры поддержки семей и военнослужащих направили уже 4 миллиарда 200 
миллионов рублей. Достаточно крупные суммы направляем на помощь 
Вооружённым Силам. Наши ребята сражаются геройски, уже шесть якутян у нас 
Герои России. Мы с ними постоянно на связи. Конечно, для нас это святой долг, 
чтобы нашим ребятам помочь, чтобы победа быстрее на нашу землю пришла. И 
конечно, окружаем здесь заботой их семьи. Мы точно будем и дальше работать.

Помогаем нашим подшефным – Донецкой Народной Республике. Мы по городу 
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Кировское свою программу полностью выполнили. Более того, хочу сказать, 
Владимир Владимирович, мы сделали первый в Донецкой Народной Республике IT-
центр, он у нас работает. Хотя в Кировском мы восстановление закончили, будем 
ему и дальше помогать. Приедете, мы телемост сделаем с городом Кировское – 
ребята из Донецкой Народной Республики тоже хотят пообщаться с Вами.

У нас открылся там филиал нашей якутской офтальмологической клиники. 
Благодаря этому сделано 10 тысяч консультаций и свыше 2 тысяч операций на 
глазах. Это не только город Кировское, со всей Донецкой Народной Республики 
приезжают люди операции делать. Там бывают огромные очереди. Мы отсюда 
бригады отправляем, помогают, и будем дальше держать этот наш филиал. Сейчас 
начали уже работу в городе Докучаевске, это рядом с Волновахой. Нам поручили 
этим заняться, уже всё исполняем.

Владимир Владимирович, в целом такие у нас вопросы. Уверен, все задачи будут 
выполнены.

От имени всего многонационального народа Якутии желаю Вам больших успехов на 
предстоящих выборах.

В.Путин: Спасибо.

Айсен Сергеевич, давайте мы так сделаем.

Во-первых, спасибо за поддержку Ваших ребят, которые на линии соприкосновения, 
на фронте выполняют свои задачи перед Родиной. Воюют они действительно круто, 
героически, сильные мужчины, сильные ребята. О семьях их не забывайте ни в коем 
случае. Я знаю, что Вы всё это делаете, занимаетесь этим, прошу Вас продолжить.

Вы сейчас сказали о тех проблемах, которые являются для республики наиболее 
актуальными. Давайте мы так сделаем. В долгий ящик откладывать, конечно, не 
будем, но Вы со своей стороны, а я попрошу коллег из Правительства, чтобы все 
вопросы, о которых Вы сейчас сказали, которые мы обсуждали, были проработаны и 
чтобы наша встреча уже в республике состоялась.

Я недавно разговаривал с мэром Якутска. Хороший молодой руководитель тоже. 
Договорились о том, что и с ним там увидимся, я прошу Вас пригласить его на эту 
встречу.

Сейчас поработаем, подготовим все эти вопросы, с тем чтобы они были в хорошей 
степени проработки и чтобы в ходе моей рабочей поездки точки все расставили.
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Мы с Вами останемся в оперативном контакте до встречи уже в республике. Уверен, 
не сомневаюсь, по всем основным вопросам мы примем необходимые решения, с 
тем чтобы обеспечить стабильное, уверенное развитие республики в будущем.

А.Николаев: Спасибо, Владимир Владимирович.

В.Путин: Так что Вы со своей стороны, а я со своей давайте сейчас подготовим 
совместную работу. И уверен, добьёмся хороших результатов.

Вам желаю всего самого доброго. Спасибо.

А.Николаев: Спасибо огромное, Владимир Владимирович. Будем готовиться.

Первоисточник: http://kremlin.ru/events/president/transcripts/73653

Оленеводов ЯНАО попросили довезти свои голоса до райцентров

Север-Пресс, 17/03/2024
Ямальские оленеводы, которые не успели проголосовать на выборах президента 
России в первые два дня, еще могут это сделать в райцентрах. Об этом сообщил 
президент ассоциации «Ямал — потомкам!», депутат Заксобрания округа Эдуард 
Яунгад.

«Часть оленеводов не приняла участие в досрочном голосовании. У них проходили 
ветмероприятия, которые закончились вчера поздно вечером. Есть еще 
возможность проголосовать, съездив в райцентр», — рассказал он.

Большинство кочевников проголосовало досрочно. К ним выезжали члены 
участковых избирательных комиссий.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/politika/olenevodov-janao-poprosili-dovezti-
svoi-golosa-do-rajtsentrov/

Шеф-пилот арктической экспедиции проголосовал на участке в Новом 
Уренгое

Север-Пресс, 17/03/2024

16 / 61

http://kremlin.ru/events/president/transcripts/73653
https://sever-press.ru/news/politika/olenevodov-janao-poprosili-dovezti-svoi-golosa-do-rajtsentrov/
https://sever-press.ru/news/politika/olenevodov-janao-poprosili-dovezti-svoi-golosa-do-rajtsentrov/


В Новый Уренгой специально для участия в выборах президента прибыл шеф-пилот 
экспедиции «Чистая Арктика — Восток — 77» Владимир Дмитриев. Об этом 
сообщили в администрации газовой столицы. 

«Мне понравилось, как четко все организовано на участке. Чувствуется, что люди 
понимают важность момента и свою ответственность за происходящее», — 
рассказал Дмитриев.

Ученый прибыл в Новый Уренгой, поскольку сейчас это ближайшая точка к 
расположению экспедиционной команды. Для голосования на выборах ее участник 
приехал на избирательный участок №605.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/obschestvo/v-novom-urengoe-progolosoval-uchastnik-
ekspeditsii-v-
arktiku/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Арктике полярники проголосовали в полном составе

Север-Пресс, 17/03/2024
На всех станциях и научно-экспедиционных судах в Арктике и Антарктике 
организовали избирательные участки. В голосовании участвовали почти 100% 
полярников, сообщил Арктический и антарктический НИИ.

«Избирательные участки были организованы в соответствии со всеми 
необходимыми правилами. Производилась видеофиксация процесса выборов. 
Несмотря на сложные погодные условия в высоких широтах, полярники 
традиционно проявляют высокую активность на выборах и голосуют в полном 
составе», — говорится в сообщении.

Все бюллетени буду подсчитаны членами избирательной комиссии под 
председательством одного из полярников. Информацию передадут в ЦИК.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/obschestvo/v-arktike-poljarniki-pokazali-pochti-100-
protsentnuju-javku-na-
vybory/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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В Мурманской области явка на выборах президента превысила 64%

ИА Би-Порт (Мурманск), 17/03/2024
Явка на выборах президента России в Мурманской области составляет 64,79%. 
Данные, актуальные на 18:00 17 марта, предоставила областная избирательная 
комиссия.

На дистанционном электронном голосовании явка по региону по состоянию на 
18:30 часов составила 95%.

В целом по стране очная явка составила 71,24%.

Первоисточник: https://b-port.com/news/290246

В Тазовском оленеводы из находкинской тундры проголосовали на 
выборах президента

Север-Пресс, 15/03/2024
В Тазовском на выборы приехала многодетная семья оленеводов Салиндер. 
Северяне прибыли в райцентр из находкинской тундры. Об этом рассказал «Ямал-
Медиа».

«На избирательный участок в поселке Тазовский прямо из находкинской тундры 
прибыла многодетная семья Салиндер. У Степаниды и Евгения восемь детей, 
сегодня вместе с родителями впервые голосует их старшая дочь Сияна», — 
говорится в сообщении.

Девушка поделилась воспоминаниями о том, как раньше к ним в стойбище 
специально приезжал избирком. Ей и другим детям было очень интересно 
наблюдать за выборами, а сегодня она сама впервые исполнила свой гражданский 
долг.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/v-tazovskom-olenevody-iz-
nahodkinskoj-tundry-progolosovali-za-buduschego-prezidenta-video/

ДНР и Полюс холода: якутские медики проголосовали на выборах, 
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находясь в командировках

ЯСИА, 16/03/2024
В России проходит второй день выборов главы государства. Якутские врачи 
принимают активное участие в голосовании, находясь далеко от дома. Медики 
исполнили свой гражданский долг в командировках в разных уголках страны: в 
Арктике и даже в Донецкой Народной Республике.

Так, медицинская бригада Якутской республиканской офтальмологической 
клинической больницы, находясь в командировке, проголосовала в Оймяконе. 
Врачи сейчас оказывают медицинскую помощь жителям сел Томтор и Оймякон.

Бригада мобильных докторов из Якутска также проголосовала в райцентре 
Оймяконья. В дни выборов, 15-17 марта, мобильная бригада врачей работает в Усть-
Нере на базе Оймяконской ЦРБ.

Сделать свой выбор на избирательном участке пришли и якутские медики, которые 
работают сейчас в подшефном городе Докучаевске ДНР. В городской больнице они 
ведут амбулаторный приём пациентов, проводят операции и обучают коллег 
лапароскопическим манипуляциям. В составе команды— анестезиолог-
реаниматолог, хирурги, травматологи. Руководителем группы является главный 
хирург министерства здравоохранения Якутии Василий Игнатьев.

Первоисточник: 
https://ysia.ru/dnr-i-polyus-holoda-yakutskie-mediki-progolosovali-na-vyborah-nahodyas-v-
komandirovkah/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

За два дня на выборах президента проголосовали 84% ямальцев

Север-Пресс, 17/03/2024
Явка избирателей на выборы президента России к началу третьего дня голосования 
в ЯНАО составила 84%, это 315 тысяч человек. Об этом сообщил глава окружного 
избиркома Андрей Гиберт.

Самыми голосующими районами остаются Красноселькупский (93,32%), Тазовский 
(91,52%) и Ямальский (89,81%). В Салехарде явка составила 82,82%, в Ноябрьске — 
81,56%, в Новом Уренгое — 78,54%.
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Гиберт отметил, что погода в округе продолжает портиться. В воскресенье в 
отдельных районах ожидается метель и порывы ветра до 20 метров в секунду. В 
Ямальском районе избирателей просят голосовать на дому. Заявку для этого можно 
оставить до 14:00.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/politika/za-dva-dnja-na-vyborah-prezidenta-
progolosovali-84-jamaltsev/

Очная явка на выборах президента к 16:02 мск составила 70,01 %

ЯСИА, 17/03/2024
Общая очная явка на выборах президента РФ по стране составила 70,01 % по 
состоянию на 16:02 мск. Это следует из данных на информационном табло в ЦИК 
РФ, сообщает ТАСС.

«Ход голосования — 70,01%», — приводятся данные на табло.

Данные не учитывают явку в рамках дистанционного электронного голосования.

Первоисточник: https://ysia.ru/ochnaya-yavka-na-vyborah-prezidenta-k-16-02-msk-
sostavila-70-01/

Губернатор Носов, Сенатор Широков и Депутат ГДРФ Басанский 
поблагодарили жителей Магадана за высокую явку на выборах

Колыма Плюс, 17/03/2024
Губернатор Магаданской области Сергей Носов, Сенатор РФ Анатолий Широков и 
Депутат Государственной Думы Антон Басанский поблагодарили жителей Магадана 
за высокую явку на выборах.

«В Магаданской области завершилось голосование на выборах Президента 
Российской Федерации. Идет обработка бюллетеней, но уже сейчас можно сказать, 
что выборы прошли очень организованно, явка для региона — рекордная. Я 
благодарю организаторов — тех, кто готовил эти выборы. Благодарю колымчан, 
которые активно участвовали, предлагая различные активности на избирательных 
участках: от гастрономических фестивалей до изготовления маскировочных сетей, 
блиндажных свечей и расходных материалов для наших ребят на передовой. 
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Спасибо всем, кто пришел на избирательные участки. Мы продемонстрировали 
сплочение, патриотизм и волю к Победе!», - Губернатор Магаданской области 
Сергей Носов.

«Даже предварительные данные по явке, которые продемонстрировала 
Магаданская область и Дальний Восток на протяжении всех трех дней голосования, 
говорят о том, что процент явки выше, чем обычно мы привыкли видеть на наших 
аналитических картинках. И в этом смысле убеждён в том, что это ответ Дальнего 
Востока Федеральному центру, Российскому государству за тот курс, который 
проводят у нас на территории. Этот большой перечень мер, направленных на 
решение одной важнейшей задачи – Дальний Восток должен действительно стать 
настоящим форпостом России в Азиатском Тихоокеанском регионе», – 
представитель Правительства Магаданской области в Совете Федерации Анатолий 
Широков.

«Высокая явка на выборах президента РФ она всегда отмечалась, потому что это 
выбор будущего нашей страны, выбор наших граждан Российской Федерации. Я 
хочу сказать огромное спасибо всем колымчанам за активную гражданскую 
позицию, за то, что на сегодня у нас очень высокая явка. И, безусловно, россияне и 
магаданцы, колымчане, шли и выбирали своё будущее, они выбирали будущее 
нашей страны и, безусловно, правильный курс», – Депутат Государственной думы 
РФ Антон Басанский.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/gubernator-nosov-senator-shirokov-i-
deputat-gdrf-basanskij-poblagodarili-zhitelej-magadana-za-vysokuyu-yavku-na-vyborah/

Татьяна Сивцева: «Сегодняшний выбор заложит фундамент на 
десятилетия»

Yakutia Daily, 15/03/2024
Уроженка села Арылах Верхнеколымского района эвенка Татьяна Васильевна 
Сивцева пришла на избирательный участок в красивом национальном костюме. За 
годы жизни сельчанка не пропустила ни одни выборы. Исполнение гражданского 
долга она считает обязанностью каждого гражданина России.

— Отрадно, что сегодня мы выбираем Президента РФ, голосуем за развитие нашей 
страны, за будущее , мир, солидарность и наш многонациональный российский 
народ, который живет в согласии, как одна большая семья. Россия — 

21 / 61

https://kolymaplus.ru/news/gubernator-nosov-senator-shirokov-i-deputat-gdrf-basanskij-poblagodarili-zhitelej-magadana-za-vysokuyu-yavku-na-vyborah/
https://kolymaplus.ru/news/gubernator-nosov-senator-shirokov-i-deputat-gdrf-basanskij-poblagodarili-zhitelej-magadana-za-vysokuyu-yavku-na-vyborah/


многонациональное государство, на территории которого проживают более 190 
народов, в число которых входят и коренные малочисленные народы. Я, к примеру, 
эвенка. Пять народов — ненцы, эвенки, ханты, эвены и чукчи — самые 
многочисленные и составляют 59% от общего числа коренных малочисленных 
народов.

В эти дни я, как председатель общественной женской организации малочисленных 
народов Севера и Арктики «Северянка», председатель Совета старейшин 
малочисленных народов Якутии, глава родовой общины Дьячковых в своем районе, 
работала с людьми. Радует, что в это сложное для страны время мы, россияне, 
сплотились, как одна семья. Верю, что мы победим и отразим все нападения со всех 
сторон.

Нам не на что жаловаться, у нас все есть. Члены нашей родовой общины рыбачат, 
охотятся на своих землях. Где это видано за рубежом, что родовая община имеет 1 
млн 745 тысяч охотугодий на 49 лет?

Кроме того, юридически мы оформили 24 озера и один речной участок на Колыме 
для промышленного улова. Этим законодательно мы закрепили то, что члены 
родовой общины могут там охотиться, рыбачить, чтобы прокормить и содержать 
себя. Как говорится, вот вам удочка, вот вам капкан – ездите на охоту, рыбалку. 
Есть у нас и лицензии на охоту на лося, соболя и других животных. Наши мужчины 
могут свободно охотиться, рыбачить, реализовать добычу и доход оставлять себе.

А все благодаря принятому федеральному закону о закреплении охотничьих 
угодий, рыболовецких участков. Таким образом, мы защищены. Без нашего ведома, 
разрешения никто не имеет права охотиться на наших угодьях.
В нашу родовую общину входят несколько наслегов – Арылахский, села Усун-Кель, 
Верхнеколымское, часть Нелемного, жители поселка Зырянка и даже Угольного.

В эти дни глава республики Айсен Николаев также подписал стратегический указ, 
призванный повысить качество жизни жителей Арктики. Меры касаются решения 
вопросов занятости и досуга жителей, связи и транспортной доступности, 
обновления социальной инфраструктуры. Так что мы ждем еще больших 
позитивных изменений, отличных перспектив, открывающихся перед нами, 
северянами.

Сегодня мы голосуем за наше будущее, будущее наших детей, внуков и правнуков, 
уверенность в завтрашнем дне. Мы знаем, что сегодняшний выбор заложит 
фундамент на десятилетия.
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Первоисточник: 
https://yakutia-daily.ru/tatyana-sivczeva-segodnyashnij-vybor-zalozhit-fundament-na-
desyatiletiya/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Семья оленеводов из Ямальского района проехала 150 км до 
избирательного участка

Север-Пресс, 15/03/2024
На одном из избирательных участков Ямальского района встретили семью 
оленеводов Худи. Коренные северяне не смогли проголосовать досрочно, но 
решили не отказываться от участия в выборах, сообщила районная администрация.

В поездку Андрей Худи с женой Клавдией взяли детей. Выехали рано утром. На 
снегоходе преодолели 150 км. В итоге — выполнили гражданский долг и 
проголосовали первыми на своем участке.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/semja-olenevodov-iz-
jamalskogo-rajona-proehala-150-km-do-izbiratelnogo-uchastka/

Международные отношения

Обсуждены вопросы развития цифрового сотрудничества России и 
Исландии по Арктике

Arctic Universe, 15/03/2024
12 марта сотрудники Центра морских исследований МГУ имени М.В. Ломоносова 
встретились с Халлдором Йоханссоном, исполнительным директором компании 
Arctic Portal.

Как сообщает ЦМИ МГУ, Arctic Portal занимается сбором, анализом и 
распространением информации о климатических и экологических изменениях в 
арктическом регионе, а также предоставляет доступ к базе данных Arctic Data 
Interface.

Ольга Коновалова, руководитель управления научных исследований и разработок, 
Алексей Скорина, начальник отдела перспективных разработок и Анита Дхар, 
старший специалист отдела международного сотрудничества, рассказали о 
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направлениях деятельности ЦМИ МГУ, об экологическом мониторинге Северного 
морского пути, о работе с международной группой экспертов и о проводимых 
научных исследованиях и разработках.

Халлдор Йоханссон рассказал о работе и возможностях Arctic Portal и предложил 
сотрудничество по использованию цифровых сервисов и ГИС, научному 
взаимодействию и продвижению арктической тематики за рубежом совместными 
силами через участие в крупных научно-образовательных конференциях и форумах.

Первоисточник: 
https://www.arcticuniverse.com/ru/news/20240313/31715.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В МИД РФ рассказали о военной активности США в Арктике

Российская газета, 15/03/2024
США сделали ставку на военные инструменты политики в Арктике, заявил РИА 
Новости посол по особым поручениям МИД России Николай Корчунов.

Так он прокомментировал сообщения СМИ о том, что США пытаются восстановить 
свои военные возможности в Арктике для противостояния России и Китаю.

Отмечалось, что американская армия подготовила новую стратегию для ведения 
боевых действий в холодном климате. Кроме того, в феврале на Аляске состоялись 
масштабные учения с целью адаптации американских военнослужащих к 
экстремальным условиям Арктики.

"Расцениваем это в качестве свидетельства усиливающейся ставки США на военные 
инструменты своей арктической политики", - сказал дипломат.

В Кремле говорили, что не удивлены публикациями об активизации военной 
деятельности США в Арктике. Россия является крупнейшей арктической страной на 
Земном шаре и рассматривает этот регион как стратегически важный для себя, 
отмечали там.

Первоисточник: 
https://rg.ru/2024/03/15/v-mid-rf-rasskazali-o-voennoj-aktivnosti-ssha-v-
arktike.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Наука, культура и образование
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Создатели мультсериала к 440-летию Архангельска перешли к 
озвучиванию

Правда Севера (Архангельск), 16/03/2024
Проект «Мультсериал к 440-летию Архангельска. Истории, которые рассказывают 
улицы» стал одним из победителей первого конкурса 2024 года Президентского 
фонда культурных инициатив. Ключевой партнер проекта у архангельских 
мультипликаторов — легендарная киностудия «Союзмультфильм», рассказали в 
пресс-службе Arctic open.

Над созданием мультсериала работает девять детских мультстудий при 
учреждениях культуры и образования из Архангельска, Северодвинска, Коряжмы, 
Котласа, Верхнетоемского, Устьянского районов Поморья. Все руководители ранее 
прошли обучение на образовательных курсах, которые в рамках грантовых 
проектов организовывал и проводил Поморский культурный фонд «Берегиня».

Проект «Мультсериал к 440-летию Архангельска. Истории, которые рассказывают 
улицы» — это не только новый этап в повышении профессионального мастерства 
педагогов — мультипликаторов Архангельской области, но и творческий 
эксперимент для команды организаторов. Но все началось с идеи, с истории.

Литературная идея сценария принадлежат архангельской журналистке Светлане 
Гавриловой.

— Некоторое время назад мы решили придумать интересный проект, в котором 
будут задействованы учащиеся и педагоги мультипликационных студий нашего 
региона и который был бы связан с предстоящим юбилеем Архангельска, — 
пояснила Светлана Гаврилова. — В нём, на мой взгляд, есть два очень интересных 
аспекта. С одной стороны, мы снимаем мультик о реальных героях, чьими именами 
названы улицы в Архангельске, либо им поставлены памятники в нашем городе. 
Второй момент заключается в том, что дети должны были сами найти интересную 
информацию и интересные факты, которые потом легли в основу сценария.

Ради создания уникального мультсериала объединилась практически вся 
Архангельская область.

— К Дню города, который будет праздноваться 30 июня, мы уже должны сделать 
готовый продукт — три серии мультсериала, — рассказывает руководитель 
проекта, директор НКО Поморский культурный фонд «Берегиня» Тамара Статикова. 
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— Сроки достаточно сжатые, но у нас прекрасная команда профессионалов. Мы 
работаем совместно с нашим давним партнёром киностудией Союзмультфильм. 
Сейчас мы уже приступили к озвучке сериала.

Творческим процессом создания мультсериала руководит онлайн Камила Эль-
Хатиб, художник, аниматор, режиссер, линейный продюсер студии 
«Союзмультфильм».

К процессу озвучания создатели проекта подошли основательно. Он происходит на 
студии звукозаписи «Musical Emotions Records» под чутким руководством 
звукорежиссёра Олега Кожевина.

Тех, кто подарит свои голоса героям мультсериала, искали достаточно долго. 
Важно было, чтобы каждый голос был утверждён специалистами киностудии 
«Союзмультфильм».

— Мы проводили кастинг тех, кто будет озвучивать наш мультфильм, — говорит 
Тамара Статикова. — Режиссер Камила Эль-Хатиб, сценарист Олег Огородник 
посылали нам рекомендации о том, какой голос нужен. На главную роль чайки 
Адмирала у нас было три достойных претендента, но выбор режиссёра пал на 
заслуженного артиста РФ Архангельского молодёжного театра Евгения Шкаева.

Сериал состоит из трёх серий. Все они объединены общей тематикой и, конечно, 
главными героями. В центре событий две чайки. Первая чайка — взрослая, 
умудрённая опытом. Её именуют Адмиралом. И этот самый адмирал рассказывает 
чайке-подростку Сене об истории города. Молодому слушателю сначала немного 
скучно, но он проникается словами старшего товарища.

А также много реальных персонажей — наших знаменитых земляках, таких, как 
писатель и художник, сказочник Степан Писахов, его отец, ювелир Григорий 
Михайлович Писахов, полярные исследователи Арктики Владимир Воронин и 
Владимир Русанов, ненецкий художник Тыко Вылка и др.

Каждый из этих людей играл ключевую роль в том или ином историческом событии. 
Об этом тоже рассказывает мультсериал.

Естественно, что для озвучки нужны были артисты разных возрастов и типажей.

— Я участник любительского театра-студии «Люди и лица», а также работаю при 
Ломоносовском дворце культуры руководителем театральной студии «Дебют», — 
рассказал один из актёров озвучки Пётр Гридасов. — Мой персонаж — молодой 
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Степан Писахов. Я готовился к процессу озвучки, изучал различные материалы о 
нашем знаменитом земляке, пытался понять своего персонажа, узнать его лучше.

Задействованы в озвучании и воспитанники СТЭШ ЧОУ ДО «Северная театральная 
эстрадно — цирковая школа». Им достались совершенно разные роли, каждая из 
которых очень важна и создаёт общую картину. 11 -летний Роман Рядовкин 
«оживит» непоседливого чаеныша Сеню.

Впереди кропотливый производственный процесс, который проходит 
дистанционно. В каждой мультстудии будут созданы итоговые персонажи, фоны и 
начнутся съемки.

Премьеру мультсериала к 440-летию Архангельска планируют провести 30 июня в 
День Рождения города на фестивале «Белый июнь» на площади перед областным 
театром драмы.

Мультфильм будет показан по телевидению и выложен в сеть Интернет в широкий 
доступ.

А пока участники просят помочь придумать название такого уникального 
мультсериала, в создании которого занято около 100 детей и взрослых.

Свои предложения можно посылать в группу ВКонтакте «Мультипликаторы 
Архангельской области».

Первоисточник: 
https://pravdasevera.ru/2024/03/16/65f53be79128f05112346652.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Мурманский Росреестр обследует 146 геодезических пунктов в 2024 году

ИА Би-Порт (Мурманск), 15/03/2024
Управление Росреестра по Мурманской области на постоянной основе проводит 
обследование состояния пунктов государственной геодезической, нивелирной и 
гравиметрической сети. В 2024 году запланировано обследование 146 
геодезических пунктов. Для выполнения этих мероприятий региональный 
Росреестр в конце 2023 года получил комплекты спутникового геодезического 
оборудования "Sino GNSS".

"Обеспечивать сохранность геодезических пунктов - одна из задач ведомства. При 
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успешном выполнении плана к концу 2024 года Мурманский Росреестр будет 
обладать актуальными сведениями о состоянии более чем 1300 геодезических 
пунктов, расположенных на территории Кольского Заполярья", - сказала 
руководитель Управления Росреестра по Мурманской области Анна Бойко.

Обновленные сведения позволяют значительно сократить время на выполнение 
геодезических работ, так как геодезист уже на стадии проектирования имеет 
информацию о фактическом состоянии геодезических сетей, добавил директор 
ООО "ГЕО" Павел Волков.

Первоисточник: https://b-port.com/news/290185

Страны БРИКС могут создать научный центр на Шпицбергене - ученый

Интерфакс, 15/03/2024
Российские ученые планируют проводить совместные с Китаем исследования на 
Шпицбергене, в перспективе страны БРИКС могут создать научный центр на 
арктическом архипелаге, сообщил замдиректора Мурманского морского 
биологического института (ММБИ) по науке Денис Моисеев.

"Сейчас мы развиваем сотрудничество с китайскими коллегами. В прошлом году мы 
подписали соглашение с Институтом полярных исследований Китая об 
исследованиях в Арктике, в том числе на архипелаге Шпицберген. Сейчас мы 
готовим совместную заявку на грант в Российский научный фонд в рамках 
российско-китайских проектов", - сказал Моисеев на полях конференции, 
посвященной исследованиям на Шпицбергене.

Он отметил, что ММБИ и китайский Институт полярных исследований обсуждают 
обмен учеными для участия в экспедициях обеих стран.

"В перспективе создание научного центра БРИКС на Шпицбергене", - добавил 
Моисеев.

Он отметил, что следующее заседание рабочей группы БРИКС по сотрудничеству в 
океанической и полярной зонах исследований пройдет в Мурманске 15-16 июня 
текущего года.

Первоисточник: 
https://academia.interfax.ru/ru/news/articles/12555?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Экспедиция «Россия 360» завершила свое пребывание на Таймыре

ИА Красная весна, 15/03/2024
Почти три недели находилась на Таймыре команда первой континентальной 
экспедиции «Россия 360», 15 марта сообщает сетевое издание «Таймырский 
телеграф».

На Таймыре члены экспедиции побывали на мысе Челюскин, в поселке Диксон и в 
Дудинке, а 8 марта путешественники поздравили прекрасную половину 
человечества, написав на льду Карского моря с помощью вездеходов поздравления 
всем женщинам России.

«В Дудинке мы посетили замечательный краеведческий музей, один из самых 
больших музеев в Арктике. В нем есть экспозиция, посвященная современным 
исследователям и первооткрывателям Арктики. Мы передали музею несколько 
атрибутов нашей экспедиции, которые скоро будут добавлены в экспозицию. Рядом 
с Диксоном мы встретили новейший атомный ледокол „Урал“. По приглашению 
капитана мы с ребятами посетили судно, пообщались с командой, узнали много 
интересного о новом ледоколе», — рассказал руководитель проекта «Про 
Путешествия», участник экспедиции «Россия 360» Богдан Булычев.

Первоисточник: 
https://rossaprimavera.ru/news/d7d8c118?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Посёлку Баренцбург исполнилось 100 лет

ИА Би-Порт (Мурманск), 17/03/2024
Со дня основания посёлка Баренцбург на архипелаги Шпицберген исполнилось 100 
лет. Здесь на протяжении многих десятилетий живут и работают российские 
учёные, представители различных научных организаций, осуществляющих 
деятельность в области гидрометеорологии, океанологии, геофизики, геологии, 
археологии, биологии, гляциологии.
Мурманское УГМС проводит гидрометеорологические наблюдения в поселке 
Баренцбург с 1933 года на базе гидрометеорологической обсерватории 
"Баренцбург". В виду уникального географического рсположения посёлок является 
наиболее значимым объектом для оценки изменений климата и изучения различных 
процессов в атмосфере и океане Арктики.
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В настоящее время Россия — единственная страна, кроме самой Норвегии, 
поддерживающая своё экономическое присутствие на Шпицбергене. В Баренцбурге 
находится Генеральное консульство Российской Федерации.

Первоисточник: https://b-port.com/news/290237

В НОЦ «Енисейская Сибирь» назвали проекты по сбережению Российской 
Арктики

Байкал24, 17/03/2024
Учёные научно-образовательного центра «Енисейская Сибирь», объединившего 
глобальной научной повесткой Красноярский край, Республику Хакасия и 
Республику Тыва, рассказали о приоритетах в области экологии и устойчивого 
развития Арктики и о проектах.

По словам директора проектного офиса НОЦ «Енисейская Сибирь» Сергея Верховца, 
на сегодня центр является штабом по научно-технологическому развитию 
макрорегиона. Создана и презентована заместителю председателя правительства 
Российской Федерации Виктории Абрамченко пилотная версия автономного 
комплекса управления тушением лесных пожаров.

«В Сибирском федеральном университете, входящем в НОЦ "Енисейская Сибирь", 
сильная школа лесной науки, и наличие обширного ресурса лесных экосистем 
позволило нам приступить к реализации долгосрочного комплексного 
лесоклиматического проекта. Мы продолжаем активно реализовывать концепцию 
устойчивого развития зелёной инфраструктуры Норильской агломерации. Наши 
специалисты провели оценку основных климатических рисков на территории 
Енисейской Сибири, в том числе, конечно же, на полуострове Таймыр, и 
разработали мероприятия по адаптации к изменению климата для региональных 
органов исполнительной власти и крупных предприятий», — отметил Сергей 
Верховец.

Ещё одно важное для безопасности северных территорий решение — создание 
системы мониторинга гидротехнических сооружений I класса опасности на основе 
высокоточной технологии ГЛОНАСС». Учёные СФУ уже разрабатывают аппаратные и 
программные компоненты мониторинговой системы: помехозащищенные антенные 
системы; высокоточные навигационные приемники; специальное программное 
обеспечение.
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Помимо технических решений, учёные НОЦ «Енисейская Сибирь» уделяют особое 
внимание живым экосистемам Севера, в первую очередь состоянию популяции 
дикого северного оленя. Это животное считается одним из символов Арктики и 
Таймыра.

По словам доктора биологических наук, профессора СФУ Александра Савченко, 
сегодня существуют различные точки зрения на проблему оленя-«дикаря» таймыро-
эвенкийской популяции. В частности, специалисты НИИ сельского хозяйства и 
экологии Арктики — филиала Красноярского научного центра СО РАН опубликовали 
исследование, которое показывает, что популяция достигнет критического уровня в 
ближайшие один-два года, если не принимать меры.

«В СФУ ведутся многолетние исследования этой популяции, причём мы используем 
самое передовое оборудование и разнообразные методы. Выстраивая траектории 
их перемещений с помощью специального программного обеспечения, наша 
научная группа получает высокоточные данные, исключающие пропуски и повторы. 
За период 2020-2022 годов мы отобрали фотографии, пригодные для расчёта 
показателей половозрастного состава. На них было отмечено 408,4 тысячи оленей, 
доля детёнышей-сеголетков составила в 2020 году 18 %, в 2021 году — 19,8 %, в 
2022 году — 25,2 %. Это совершенно нормальный уровень сеголетков для 
популяции», — отметил Александр Савченко.

По мнению красноярских экспертов, в большей степени на популяцию оленей 
влияет не охота местных жителей, а глобальное потепление.

«Наша база данных, содержащая сведения о 112 оленях, оснащённых ошейниками 
с GPS-передатчиками и служащих маркерами местоположения и движения оленьих 
стад, показывает, что летне-осенняя миграция в последние годы начинается 
значительно раньше, чем в предыдущий период. Из 25 помеченных в 2023 году 
оленей на Таймыре во время осенней миграции было добыто три оленя, остальные 
успешно достигли мест зимовки, расположенных в Эвенкии и Якутии», — 
продолжил Александр Савченко.

Первоисточник: 
https://baikal24.ru/text/17-03-
2024/042/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

К столетию Баренцбурга в Мурманске прошла научно-практическая 
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конференция

Комсомольская правда - Мурманск, 16/03/2024
17 марта исполняется 100 лет со дня основания поселка российского присутствия 
Баренцбург на архипелаге Шпицберген. К памятной дате в Мурманске прошла 
научно-практическая конференция «Культурно-историческое наследие Арктики. 
Поселки российского присутствия в фокусе научного внимания».

Ее площадкой стал ледокол «Ленин». Участники отмечают, что впервые столь 
масштабно обсуждают прошлое и будущее архипелага, который официально 
является норвежской территорией, но Россия может там вести хозяйственную и 
научную деятельность.

- Архипелаг является одним из немногих полярных районов Земли, где компоненты 
природной среды длительное время вовлечены в хозяйственную деятельность 
человека. Обеспечение российского присутствия на архипелаге Шпицберген 
является одним из стратегических приоритетов государственной политики 
Российской Федерации в Арктике. Сейчас практически все транспортное сообщение 
со Шпицбергеном осуществляется через Мурманскую область – погранпереход 
Борисоглебск-Стурскуг, - рассказали в министерстве информационной политики 
Мурманской области.

На конференции обсудили сейсмическую активность в этом районе, влияние 
геомагнитных факторов, особенности почвы и растительности.

Первоисточник: 
https://www.murmansk.kp.ru/online/news/5720299/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Арктический институт культуры и искусств продолжит реализацию 
программ по урбанистике

ЯСИА, 15/03/2024
В сентябре 2023 года АГИКИ запустил программы дополнительного образования 
«Предпроектное исследование территории при разработке мастер-плана» и 
«Мастер-планирование. Управление развитием территорий» в рамках программы 
стратегического академического лидерства «Приоритет — 2030. Дальний Восток», 
реализуемой Минобрнауки и Минвостокразвития России.
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«АГИКИ является первым вузом, который совместно с партнером по консорциуму — 
Universal University, разработал и запустил программы дополнительного 
образования для обучения и формирования команд профессионалов в области 
арктической урбанистики и мастер-планирования на реальных кейсах. Так, в 
процессе обучения разрабатываются три кейса – арктический поселок Тикси 
Булунского района, п. Кангалассы, на территории которого располагается ТОР 
«Кангалассы», и Старый город-II (микрорайон г. Якутска). В связи с этим набраны 
три команды обучающихся по восемь человек – представители администраций 
муниципалитетов, сотрудники органов исполнительной власти, курирующие 
развитие данных территорий, архитекторы, дизайнеры, представители Агентства 
развития территорий», — поделилась ректор АГИКИ Саргылана Игнатьева.

В институте в 2023 году состоялось несколько круглых столов по обсуждению 
мастер-плана г. Якутска и образовательной программы. Проведены ежегодные 
научные семинары «Идентичность и архитектурные традиции» консорциума 
«Будущее арктической архитектуры и динамика климата».

Также сотрудниками и студентами АГИКИ были проведены предпроектные 
исследования по мастер-плану агломерации в п. Тикси Булунского района.

В 2024 году АГИКИ совместно с партнерами продолжит реализацию трека и 
образовательных программ по урбанистике. Совместно с Universal University, 
центром компетенций по вопросам городской среды Якутии LETO и 
муниципалитетами Якутии планируют провести бизнес конференцию по 
урбанистике для научного осмысления архитектурного преображения Дальнего 
Востока и Арктики.

14 марта в Москве состоялась очная экспертная сессия по обсуждению вопросов 
эффективного мастер-планирования в российских городах. Как отметил директор 
департамента развития территорий Корпорации развития Дальнего Востока и 
Арктики Андрей Коновалов, полученный опыт позволит тиражировать эффективные 
практики, в том числе на арктические регионы.

«Благодаря историческому решению президента страны проведена огромная 
работа по разработке мастер-планов городов Дальнего Востока. Отрадно, что тот 
колоссальный опыт, который получен при разработке мастер-планов городов 
Дальнего Востока, оказался востребован и для других регионов страны, прежде 
всего арктических», — рассказала Саргылана Игнатьева.

Напомним, в Дальневосточном федеральном округе реализуются мероприятия 

33 / 61



долгосрочных планов развития городов и агломераций. Работы идут в городах 
Петропавловск-Камчатский, Чита, Краснокаменск, Улан-Удэ, Южно-Сахалинск, 
Корсаков, Тында, Северобайкальск, Магадан, Анадырь, Якутск, Нерюнгри, 
Хабаровск, Комсомольск-на-Амуре, Благовещенск, Свободный, Белогорск, 
Владивосток, Артем, Большой Камень, Находка, Уссурийск, Арсеньев, Биробиджан.

Реализация проектов проходит при поддержке Минвостокразвития России, 
Корпорации развития Дальнего Востока и Арктики, федеральных министерств и 
ведомств, региональных властей. Актуальная информация и последние новости о 
развитии городов Дальнего Востока собрана на сайте 25городов.рф.

Первоисточник: 
https://ysia.ru/arkticheskij-institut-kultury-i-iskusstv-prodolzhit-realizatsiyu-obrazovatelnyh-
programm-po-
urbanistike/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Аксарке африканцам вручили лопаты для расчистки сугробов

Север-Пресс, 17/03/2024
Участникам Всемирного фестиваля молодежи (ВФМ), приехавшим с визитом на 
Ямал, в Аксарке предложили необычное развлечение. Из иностранцев 
сформировали «снежный десант», который занялся расчисткой сугробов. Об этом 
рассказал глава Приуральского района Иван Сакал.

«Я не ожидала, что дадут лопаты. Но я хотела какой-то вклад внести, когда 
приехала сюда», — поделилась впечатлениями иностранная гостья.

Приуральцы приготовили для гостей из 32 стран обширную программу. 
Иностранцев угостили национальными блюдами и морошкой, провели для них 
экскурсию. По словам Сакала, гости остались в восторге от красоты ямальской 
природы и от теплоты души жителей. «Надеюсь, что этот визит станет началом 
долгой и хорошей дружбы между нашими странами», — написал глава районной 
администрации в своем telegram-канале.

Делегацию участников ВФМ встретили в Салехарде 12 марта. Уже в аэропорту 
гостей познакомили с национальным колоритом, угостив морошкой и исполнив 
песни под бубен.
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Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/ne-ozhidali-v-aksarke-
afrikantsam-vruchili-lopaty-i-otpravili-raschischat-sugroby/

В России запустили студенческий экспедиционный корпус «Команда 
Арктики»

Lenta.ru, 15/03/2024
Благодаря экспедиционному корпусу «Команда Арктики» студенты смогут понять, 
как выглядит жизнь в Арктике, считает председатель комитета Госдумы по 
экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды Дмитрий Кобылкин.

Ранее РТУ МИРЭА (МИРЭА — Российский технологический университет), комитет 
Госдумы по экологии и фонд «Компас» запустили экспедиционный корпус «Команда 
Арктики», благодаря которому студенты в вузе смогут проводить научные 
исследования в условиях Крайнего Севера.

Выбор РТУ МИРЭА как опорного вуза для проекта поддержал председатель 
комитета Госдумы по экологии, природным ресурсам и охране окружающей среды 
Дмитрий Кобылкин.

«Арктика для меня родной дом – четверть моей жизни прошла в арктической зоне 
Российской Федерации. Я хорошо знаю проблемы, и чаяния этой территории. 
Развитие северного морского пути для нас – наша главная перспектива», — отметил 
он.

По его словам, исследования на Крайнем Севере позволят создать дополнительные 
возможности для работы биохимиков, физиков, инженеров, радио- и 
робототехников.

«Создание межвузовского Студенческого экспедиционного корпуса «Команда 
Арктики» открывает совершенно новые возможности для сотен и тысяч людей, 
готовых связать свою жизнь с Заполярьем», ─ отметил ректор РТУ МИРЭА Станислав 
Кудж.

Первоисточник: 
https://lenta.ru/news/2024/03/15/zapustili/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Оборона и безопасность
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Американские морские пехотинцы прошли подготовку в норвежской 
Арктике

НАТО, 15/03/2024
В феврале морские пехотинцы США из 1-го батальона 2-го полка морской пехоты 
были направлены в самую северную часть Норвегии на учения «Nordic Response» - 
часть крупнейших за последние десятилетия учений НАТО «Steadfast Defender -24».

Лыжная подготовка проводилась близ Сетермоена. Этот 10-дневный учебный курс в 
холодную погоду представлял собой испытание льдом, призванное помочь морским 
пехотинцам выжить в экстремальных условиях за Полярным кругом. Через 
несколько недель 1/2 будет далеко к северу отсюда, высадится на замерзших 
берегах отдаленного норвежского региона Финнмарк для участия в учениях "Nordic 
Response".

Норвегия долгое время была испытательным полигоном для союзников по НАТО в 
условиях холодной погоды. Серия учений “Nordic Response” началась в 2006 году, 
опираясь на многолетнее наследие подготовки к холодной погоде в Норвегии. С тех 
пор учения проводятся на севере Норвегии раз в два года.

После расширения НАТО за счет Финляндии и Швеции норвежцы в настоящее время 
расширяют учения и переименовывают их в “Nordic Response”. В них участвуют 
более 20 000 солдат, более 50 кораблей и более 110 самолетов из более чем 14 
стран.

Многие норвежские солдаты поступают на военную службу с большим опытом 
работы в холодную погоду и стильно передвигаются по суровой местности, будь то 
на лыжах, снегоступах или снегомобилях. Они рассматривают бескомпромиссную 
суровость своего огромного заснеженного двора как ценный испытательный 
полигон для сил НАТО.

“Находясь в Финнмарке, при суровых температурах, холодах и большом количестве 
снега, очень трудно работать”, - сказал подполковник Петтер Баккейорд, командир 
бронетанкового батальона норвежской армии "Бригада Норд". “Это позволит нам 
действовать в любой точке мира. Это может быть пустыня, это могут быть 
тропические районы, но Арктика готовит вас к большинству условий”.

За последнее десятилетие десантные силы вооруженных сил США посвятили себя 
освоению ведения боевых действий в Арктике, отправив десятки военнослужащих 
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для усвоения суровых уроков зимы в Сетермоен. У них были хорошие учителя в 
лице их норвежских коллег, а также Королевской морской пехоты Соединенного 
Королевства, у которой отношения с норвежской Арктикой сложились еще до 
появления самого НАТО (в 1941 году коммандос Королевской морской пехоты 
совершили рейд на оккупированные странами Оси острова Лотофен, недалеко от 
Сетермоена).

Арктика - суровый учитель, и им предстоит пройти еще долгий путь, пока они не 
доберутся до Финнмарка, но морские пехотинцы быстро учатся. Для тех, кто не 
привык к снегу и нетвердо стоит на лыжах, практика, возможно, никогда не станет 
идеальной, но она, безусловно, может стать достаточно хорошей. А с союзниками 
по НАТО, которые являются экспертами по выживанию в Арктике, у морских 
пехотинцев всегда будут друзья, которые помогут им пережить холода.

Первоисточник: 
https://xn--80azep.xn--
p1ai/ru/news/20240312/26775.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Российские военнослужащие провели в Арктике учения с боевой 
стрельбой

Интерфакс, 16/03/2024
Учения с боевой стрельбой провёл личный состав тактической группы Северного 
флота на острове Котельный архипелага Новосибирские острова в Арктике, 
сообщили в субботу российские военные.

"Личный состав отработал уничтожение диверсионно-разведывательной группы 
условного противника, высадившейся на один из островов архипелага. В ходе 
занятий военнослужащие, применив беспилотные летательные аппараты, выявили 
место высадки условного противника. Выдвинувшиеся в район подразделения 
ликвидировали "диверсантов", - говорится в сообщении.

В ходе учений военнослужащие выполнили стрельбы из автоматов, пулемётов и 
снайперских винтовок по мишеням, имитирующим живую силу противника. 
Стрельбы проходили как в светлое, так и в тёмное время суток с подсветкой 
мишенных позиций, сообщает пресс-служба Северного флота.
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Первоисточник: https://www.interfax-russia.ru/far-east/news/rossiyskie-
voennosluzhashchie-proveli-v-arktike-ucheniya-s-boevoy-
strelboy?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Глава NORTHCOM предложил расширить военную активность США в 
Арктике

Интерфакс, 15/03/2024
Соединенным Штатам следует расширить военное присутствие в Арктике и, в 
первую очередь, у побережья Аляски на фоне растущей военной активности России 
и Китая в регионе, заявил в комитете Сената по вооруженным силам глава 
Северного командования американских вооруженных сил (NORTHCOM) генерал 
Грегори Гийо.

"Лучший способ противостоять им - это иметь собственное присутствие. Таким 
образом, проведение учений и патрулирований чрезвычайно важно у всего нашего 
побережья, в первую очередь, в районе Аляски", - сказал он.

"И то же самое относится к северо-востоку (Атлантике), чтобы обеспечить свое 
присутствие там", - сказал он, подчеркнув необходимость широкой программы 
учений с большим количеством партнеров, демонстрирующей решимость защитить 
этот стратегический регион.

Генерал сообщил, что Китай вскоре начнет направлять самолеты в районы 
опознавательных зон в ПВО США. "Я думаю, что это произойдет уже в этом году. Я 
испытываю обеспокоенность по поводу растущих возможностей Китая не только в 
отношении самолетов, но также кораблей и даже подводных лодок, которые могут 
перемещаться дальше от Китая и ближе к нашим берегам", - сказал он.

По его данным, Китай проводит региональную морскую деятельность "под 
прикрытием технических или научных исследований".

"Но мы считаем их безусловно многоцелевыми, включающими военные задачи. Я 
ожидаю увидеть воздушную активность в аляскинской части Арктики уже в этом 
году", - подчеркнул главком NORTHCOM.

Гийо заявил, что Россия также наращивает свои военные силы в Арктике.
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"Буквально на прошлой неделе, впервые за более чем два года, русские направили 
два бомбардировщика Bear (Ту-95МС) через так называемую линию GIUK (линии 
противолодочной обороны НАТО в Северной Атлантике, проходящей между 
Гренландией, Исландией и Великобританией). Они приближались к 
опознавательным зонам ПВО Канады и США", - сказал он.

"Мы могли постоянно отслеживать их благодаря радиолокационной сети и обмену 
информацией между странами по линии EUCOM (Европейское командование ВС 
США)", - сказал Гийо. "Нам не пришлось их перехватывать, потому что... русские 
развернулись, не дойдя до этой зоны ПВО", - добавил он.

Первоисточник: https://www.interfax.ru/world/950627

В Пентагоне признали, что ледокольный флот США уступает российскому 
и китайскому

Новый день (Екатеринбург), 15/03/2024
Американский ледокольный флот серьезно уступает российскому и китайскому. Об 
этом заявил глава Северного командования ВС США и Объединенного 
командования аэрокосмической обороны Северной Америки (НОРАД) генерал 
Грегори Гийо.

По его словам, береговая охрана США дополнительно закупает ледоколы, но 
несмотря на эти меры Штаты уступают по их числу, передает ТАСС. «И это 
ограничивает нашу свободу маневра в этом регионе», – сказал Гийо на слушаниях в 
комитете по делам вооруженных сил Сената Конгресса США.

В 2022 году предыдущий глава Северного командования ВС США генерал Глен 
Ванхёрк заявил, что Соединенные Штаты рассчитывают в ближайшие несколько 
лет существенно нарастить свое присутствие в Арктике. Он указал на то, что у 
России в Арктике имеется значительно больший, чем у США, потенциал. В 
частности, в состав американского флота входят два ледокола, тогда как у РФ их 
число превышает 55.

Накануне газета Business Insider сообщила, что в США готовят вооруженные силы 
для боевых действий в условиях полярного климата, чтобы отстаивать свое 
доминирование в Арктике. Вашингтон намерен противостоять Москве и Пекину в 
регионе.

Россия наращивает присутствие в Арктике, принимая меры по реконструкции 
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аэродромов и военных баз советской эпохи и размещению большего количества 
подразделений противовоздушной и противоракетной обороны, а также стремится 
усилить свое влияние и претендовать на большую часть арктического морского 
шельфа.

Тем временем, Китай рассматривает обширный Арктический регион как новую 
стратегическую границу, место, где существует «неопределенный суверенитет», 
предполагающий оправдание доступа и присутствия на крайнем Севере. Это может 
привести к усилению конкуренции в регионе и, в свою очередь, к напряженности.

Первоисточник: 
https://newdaynews.ru/inworld/821778.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Промышленность и технологии

«Янзолото» будет вести освоение двух участков золота в Арктике

Rough Polished, 15/03/2024
ООО «Янзолото» начинает подготовительные работы к промывочному сезону в 
Арктической зоне. Компания провела закупку необходимой техники: погрузчиков, 
самосвалов и бульдозеров.

Добыча будет вестись на двух участках: Тарын-Юрях и Нямнягинджу.

На первом из них планируемый объем добычи должен превысить 111 кг золота, на 
втором – более 94 кг.

На Нямнягиндже уже стартовали вскрышные и другие работы по подготовке к 
освоению. На Тарын-Юрях подготовка начнется со второго квартала 2024 года, 
сообщают vnedra.ru.

Первоисточник: 
https://rough-
polished.expert/ru/news/135898.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

К 2027 году все арктические районные центры Якутии будут подключены 
высокоскоростному интернету

Официальный информационный портал Республики Саха (Якутия), 16/03/2024
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В Якутии полным ходом идет реализация крупного социально-ориентированного 
проекта «Синергия Арктики», благодаря которому к концу 2027 года все 
арктические районные центры республики будут подключены высокоскоростному 
интернету. Это прокладка еще 7 тысяч километров волоконно-оптического кабеля в 
экстремальных природно-климатических и географических условиях, с охватом 86 
арктических и труднодоступных населённых пунктов Якутии, в которых проживает 
более 72 тысяч человек. 

Проект стартовал в 2023 году по инициативе Главы Якутии Айсена Николаева и 
реализуется в рамках соглашения о взаимодействии между Министерством 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций России и Республикой Саха 
(Якутия). Проект «Синергия Арктики» поддержан Президентом страны Владимиром 
Путиным, а также предусмотрен в мастер-плане Якутской городской агломерации. 
Оператором проекта выступает республиканская компания «АрктикТелеком». 

Жиганский район стал первым районом, в котором реализован проект «Синергия 
Арктики». Три населенных пункта района: Бестях, Баханый и Жиганск были 
обеспечены возможностью подключения к высокоскоростному Интернету. В 
настоящее время проведены опытно-технологические испытания по всей 
протяженности ВОЛС, проводятся тестовые подключения абонентов и организаций. 

Следующим этапом планируется строительство оптической линии связи из Хандыги 
с ответвлением в с. Батагай, Батагай-Алыта, Усть-Куйгу, Депутатский и Белую Гору 
до Чокурдаха, а также до морской гавани Якутии - п. Тикси. Принимая во внимание 
внушительную протяженность данной линии, в этом году в особом приоритете 
находится работа над ее проектированием. Дополнительно отметим, что в 2024 
году начнутся работы по созданию ВОЛС в Олекминском районе. По проекту 
«Синергия Арктики» в Олекминском районе ВОЛС дойдет до сел Токко и Тинная.

В 2023 году был подписан договор пожертвования между золотодобывающей 
компанией «Нордголд» и фондом развития инноваций Республики Саха (Якутия). За 
счет пожертвования «Нордголда» волоконно-оптическую линию связи планируется 
продлить еще дальше: через с. Бясь-Кюель до с. Тяня — административного центра 
Тянского национального (эвенкийского) наслега. Строительство линии планируется 
завершить до конца текущего года.

Приход широких каналов связи дает возможность для жителей Якутии 
использовать цифровые сервисы с высокими скоростями доступа - от 100 и более 
Мбит/с. Это возможность онлайн-обучения на различных платформах, применение 
технологий телемедицины, возможность заработка в онлайн среде, а также 
развитие креативных компетенций, которыми славится Якутия и возможность их 
развивать, оставаясь на своей родной земле, в Арктике.
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Первоисточник: 
https://www.sakha.gov.ru/news/front/view/id/3391304?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Северный морской путь

Грузооборот порта Мурманска снизился на 8,6% по сравнению с 
прошлогодним показателем

ИА Би-Порт (Мурманск), 15/03/2024
Грузооборот морского порта Мурманск за январь-февраль 2024 года составил 8,5 
млн тонн. Это на 8,6% меньше, чем за аналогичный период прошлого года. Данные 
опубликовала Ассоциация морских торговых портов.

Мурманский порт остаётся лидером среди морских портов Арктического бассейна. 
Так, в Сабетте показатель грузооборот вырос на 7,1% до 5 млн тонн, у Варандее 
сократился на 7,7% до 0,8 млн тонн, а в Архангельске увеличился на 6,3% до 0,3 
млн тонн. В целом грузооборот арктических морских портов сократился на 4,5% до 
15 млн тонн.

Грузооборот морских портов России за январь-февраль 2024 года уменьшился на 
1% в сравнении с аналогичным периодом прошлого года и составил 139,6 млн тонн.

Первоисточник: https://b-port.com/news/290190

Социально-экономическое развитие

Акция «Колымское долголетие» проходит в дни выборов Президента в 
учреждениях культуры и образования

Колыма.ru, 16/03/2024
15-17 марта в Магаданской области проходит акция «Колымское долголетие». 
Колымчане могут бесплатно проверить свое здоровье по ряду параметров - пройти 
экспресс-тестирование на ВИЧ, измерить артериальное давление, сатурацию, 
уровень глюкозы, оценить психофизическое состояние, записаться на 
диспансеризацию.

Для удобства жителей экспресс-проверка здоровья организована в доступных 
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местах – учреждениях культуры и образования. В Магадане эти пункты в СК 
«Металлист», Молодежном центре, МЦК, библиотеке им. А.С. Пушкина, детском 
саду «Сказка», во Дворце детского и юношеского творчества.

Так, в СК «Металлист» 15-17 марта можно проверить психофизиологическое 
состояние организма с помощью специальных приборов и исследовательских 
методов. Диагностику жителям проводят ученые научно-исследовательского 
Центра «Арктика».

«В дни акции «Колымское долголетие» мы предлагаем жителям пройти экспресс-
исследование – оценить уровень стресса, проверить как работают системы 
организма. Для исследования используется прибор – это квантовый магнитно-
резонансный био-анализатор. В течение одной минуты происходит съем 
параметров организма. Метод позволяет сделать краткие выводы более, чем по 
сорока параметрам, увидеть отклонения в текущем функциональном состоянии 
организма и выявить наличие некоторых хронических проблем», - рассказала 
директор НИЦ «Арктика» Елена Луговая.

Такая диагностика, ни в коем случае не заменяет медицинские обследования, но 
ученые на основании зафиксированных отклонений в работе организма могут 
рекомендовать жителям внести изменения в питание, образ жизни, пройти 
диспансеризацию. Каждый желающий, пришедший на акцию «Колымское 
долголетие» в СК «Металлист» может взять с собой специально разработанную 
памятку по ЗОЖ от НИЦ «Арктика».

Первоисточник: 
https://kolyma.ru/news/zdorovie/124171-akciya-kolymskoe-dolgoletie-prohodit-v-dni-
vyborov-prezidenta-v-uchrezhdeniyah-kultury-i-
obrazovaniya.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Из-за дефицита кадров ямальцам приходится перерабатывать

Север-Пресс, 15/03/2024
На Ямале, как и по всей России, наблюдается тенденция роста продолжительности 
рабочего дня. Сотрудники задерживаются на службе из-за дефицита кадров. В 
округе на одну вакансию находятся чуть больше трех резюме, сообщили 
специалисты сервиса hh.ru.
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«Основной фактор роста продолжительности рабочего дня, конечно, дефицит 
кадров. На одну вакансию в Ямало-Ненецком АО сегодня приходится всего 3,3 
резюме, причем в некоторых профессиональных областях этот показатель еще 
ниже. Например, в розничной торговле на одну вакансию приходится одно резюме, 
в автобизнесе — 1,7 резюме, в продажах — 1,8 резюме, в сфере сельского хозяйства 
и транспорта — 2,6 резюме на вакансию в каждой», — говорится в сообщении.

Из-за такой ситуации на рынке труда ямальцам приходится чаще оставаться на 
работе после завершения трудового дня или брать некоторые задачи на дом. В 
этом случае специалисты советуют оформлять дополнительные часы 
документально. Ведь только так работник сможет получить за них оплату.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/iz-za-defitsita-kadrov-
jamaltsam-prihoditsja-pererabatyvat/

Как работает глава Летнего и Зимнего берегов и Земли Франца-Иосифа?

Regnum, 15/03/2024
Работать главой сельского муниципального округа сложнее, чем в городе. 
Экономика кратно слабее, а расстояния, дороги, мосты, котельные, школы, клубы и 
библиотеки поглощают все доходы и помощь федерального и регионального 
бюджетов.

Но Валентина Рудкина, глава Приморского муниципального округа, — одна из 
лучших глав в Архангельской области. Как герой-председатель из советского 
фильма — сама не сидит сложа руки и другим не дает. На вопрос, какие книги 
читает, ответила: «Раньше много читала, но сейчас нет времени. Прихожу домой, 
готовлю ужин внучке, работаю в соцсетях и спать, а в семь утра снова на работу, 
часто без выходных». Округ — это коренная земля поморов: Летний и Зимний 
берега Белого моря, святые Соловки и даже Земля Франца-Иосифа.

Глава Приморского муниципального округа Архангельской области Валентина 
Рудкина ответила на вопросы ИА Регнум.

В Приморский муниципальный округ входит Земля Франца Иосифа. Какие вопросы 
там решает окружная власть?

Более десяти лет назад часть архипелага вошла в состав национального парка 
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федерального значения «Русская Арктика». Земельный участок предоставила 
районная власть. На архипелаге находится Нагурская погранзастава, ведется 
строительство важных объектов, соответственно, градостроительные документы 
согласовывались муниципалитетом.

Трижды мы организовывали проведение государственных выборов на этой 
территории, в том числе президента Российской Федерации. В этом году там создан 
временный избирательный участок, на сегодняшний день досрочно проголосовали 
190 избирателей.

Растет или уменьшается население округа?

Если сравнивать показатели рождаемости и смертности, то естественный прирост 
населения снижается, как и в целом по Архангельской области. Но миграционный 
приток, наоборот, увеличивается, рядом три города, в том числе областной центр. 
Люди строят в среднем по 350 жилых домов в год. По результатам Всероссийской 
переписи 2022 года численность населения округа увеличилась более чем на три 
тысячи и составила 28,5 тысячи человек.

Одно время выдвигалась идея собрать население России в десять агломераций, 
потому что производительность труда в больших городах в пять раз выше, чем на 
селе. Что скажете по этому поводу?

Я против этой идеи, она не была поддержана в регионах и отвергнута президентом 
России Владимиром Путиным. Сейчас распоряжением правительства РФ внесены 
изменения в стратегию пространственного развития до 2025 года. Планируется 
развитие как крупных городских агломераций, так и опорных населенных пунктов с 
прилегающими к ним территориями, которые вместе образуют сельские 
агломерации. В опорных населенных пунктах планируется ускоренное развитие 
социальной, транспортной, инженерной и информационно-коммуникационной 
инфраструктуры.

На территории Приморского округа определено два опорных населенных пункта — 
поселки Катунино и Боброво. Сейчас разрабатываем долгосрочные планы развития 
этих населенных пунктов и прилегающих территорий.

Как остановить отъезд населения с Севера?

Быстрее уезжают люди с островных и прибрежных деревень. В их школах и 
детсадах с каждым годом детей все меньше — не более 12–15 человек в каждой.
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Молодежь хочет жить городской жизнью, иметь достойную работу с высоким 
уровнем заработной платы, чтобы был доступ ко всем услугам.

Получается, в традиционной деревне молодежь не останется?

Не останется, если деревня не будет развивать производство и социальную сферу.

Есть хорошие примеры такого развития?

В округе развиваются в основном крупные населенные пункты — за счет 
жилищного строительства горожан в радиусе 50 км от Архангельска, 
Северодвинска и Новодвинска. В дальних деревнях жизнь будет продолжаться, 
пока есть патриоты малой родины и ветераны.

Раньше рассуждали: легче переселить людей, чем развивать в отдаленных 
деревнях социальные объекты. Эти рассуждения закончились, мы не будем 
насильно никого переселять, а будем поддерживать школы, детские сады, почты, 
магазины.

Как в приморских селах с работой?

На территории округа ведут деятельность АО «Севералмаз», 2-й Архангельский 
объединённый авиаотряд, ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» и рыболовецкие 
колхозы. Эти четыре направления формируют доходную часть бюджета округа. 
Округ находится в агломерации городов, у нас сильная трудовая миграция. Многие 
работают на этих предприятиях. Но много нашей молодежи работает в 
Северодвинске, Архангельске и Новодвинске.

В глубинке новых рабочих мест практически не создается, но там требуются 
почтальоны, пекари, продавцы, медицинские работники, учителя, перспективно 
заниматься туризмом.

Безработица на конец 2023 года составила 0,8%, что на 0,2% ниже областного 
уровня.

Во многих деревнях работают бригады рыболовецких колхозов. Они занимаются 
социальными объектами или только дают местным работу?

Рыболовецкие колхозы платят налоги в окружной бюджет, примерно 50 млн руб в 
год. К сожалению, этих средств недостаточно, чтобы содержать социальную сферу 
на побережье. Но колхозы сделали мобильную связь в деревнях Яреньга, 
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Лопшеньга, Уна, Луда и в Пертоминске — спасибо им!

Раньше рыболовецкие колхозы помогали содержать дороги, ремонтировали мосты, 
возили продукты и людей. Сейчас, к сожалению, они этого делать не могут. На 
смену приходят новые предприниматели и национальный парк «Онежское 
Поморье». Не будь парка, нам было бы плохо. Его администрация разбудила 
инициативу местных жителей, реализуются ТОСовские проекты, люди открывают 
музеи, занимаются раздельным сбором мусора.

Какой доход у рыбаков-колхозников?

Они получают не только зарплату, но и дивиденды от промышленного лова, они 
составляют львиную долю в доходе рыбаков.

Развитием туризма занимаются местные или приезжие предприниматели?

На берегу Белого моря в 40 километрах от Соловков находится отель «Летняя 
Золотица». Он граничит с национальным парком «Онежское Поморье». Они 
организуют необычные экскурсии, даже на вертолетах. Но это VIP-туризм.

Санаторий «Беломорье» три года назад был умирающей организацией. Пришел 
инвестор, купил объект. Непросто было поначалу, но сейчас санаторий 
модернизирует свою материально-техническую базу, организовал пляж для 
летнего отдыха, оказывает множество туристических и медицинских услуг, создает 
рабочие места и уже получил известность как новый восстановленный объект.

В Пертоминске есть Красная гора, где поселился приезжий московский 
предприниматель с местными корнями. 13 лет назад я не верила, что у него что-
нибудь получится в такой глубинке. А он привез свою семью, отремонтировал 
родовой дом, занялся туристическими услугами, построил часовню, собрал 
историческую информацию по деревням, создал сайт по родословным. Любой 
житель побережья теперь может нажать кнопочку и узнать о своих предках. 
Продолжает развивать деревню и не собирается никуда уезжать — хороший 
пример многим.

Остальным жителям деревни он даёт работу?

Он привлекает местных к благоустройству родной деревни, печь пироги для 
туристов, вести культурные мероприятия, возить гостей и многое другое.

То есть главное, если к вам приходит предприниматель, будет ли он брать на 
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работу местных жителей?

Предприниматели предлагают инвестпроекты, и мы заключаем с ними соглашения. 
В первую очередь — создание рабочих мест, но не только для наших жителей, но и 
горожан. Мы же в агломерации! Приморцы работают в Архангельске, 
Северодвинске и Новодвинске. Бывает так, что местные жители не имеют нужной 
квалификации, тогда выручают горожане.

Чем заняться в дальних деревнях? Там есть земля, способная родить. Можно 
выращивать картофель, овощи, заниматься животноводством. Если у человека нет 
образования, он не учитель и не медик, то вырастить картофель и продать его он 
всегда сможет. В деревне всегда можно прокормить семью.

Государство привлекает деловых людей на окраины страны «Арктическим 
гектаром»…

У нас больше 160 человек получили «Арктический гектар», но ярких результатов 
пока не видно. Получатели гектара требуют построить дорогу, провести 
электричество, и только через год будет понятно, кто и что сделает на своём 
гектаре. Предполагаю, что только 10% реализуют свои возможности на гектаре, не 
больше. У остальных есть пять лет, чтобы определиться со своим гектаром, иначе 
его придется вернуть государству.

Резидентов Арктической зоны у нас человек 20. Один построил газовую заправку, и 
теперь пассажирские автобусы города Архангельска ездят на экологичном топливе. 
Второй разрабатывает месторождение йода и вот-вот сделает первые трубки по 
йоду. Третий обрабатывает древесину и производит посуду из деревянного шпона. 
Четвертый разводит африканского сома.

Заливные луга островов Северной Двины всегда славились сельским хозяйством. 
Как сейчас?

Ветераны укоряют, что загублены крупные сельские предприятия. Но роспуск 
колхозов-совхозов в 1992 году было делом рук Чубайса. Помните его интервью в 
самолете: «Неважно, прибыльный колхоз или нет, его надо ликвидировать…»? 
Тенденция смены крупных предприятий на мелкое личное подсобное хозяйство, 
фермерские хозяйства на Севере пока сохраняется. Изменить ее могут только 
очень большие государственные вложения в сельское хозяйство.

У нас работают десять сельхозорганизаций, двадцать фермерских и 6300 личных 
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подсобных хозяйств. «АПК «Любовское» создает семенной фонд новых и 
перспективных сортов картофеля совместно с НИИ картофельного хозяйства имени 
А. Лорха. Фермер Владимир Будейкин победил в конкурсе «Агротуризм» с проектом 
«Сельский туризм в Арктике».

Агропром округа довольно разнообразный: молочное и мясное животноводство, 
птицеводство, рыболовство, картофелеводство и овощеводство, кролиководство, 
козоводство. В 2023 году десять хозяйств получили государственную поддержку в 
сумме 54,5 млн. руб. в том числе 10 млн. руб грантовой поддержки. Прибыльным 
молочное и мясное животноводство пока не является — комбикорма покупные. 
Вологодская область, южные районы нашей области более благоприятны для 
животноводства.

Сколько было крупного рогатого скота в районе раньше и сколько его сейчас?

Скажу по колхозу на острове Кего, который знала лучше всего. В 1991 году в нем 
было 1500 голов. Сейчас там личное подсобное хозяйство, десяток коров. Раньше 
колхоз получал семена, комбикорма, топливо. Не было рыночной экономики, 
государство обеспечивало всем…

Как фермерам помогает округ?

Мы готовим документы по заявкам на господдержку, гранты, субсидии для 
фермерских и других хозяйств. Субсидии они получают через областное 
министерство агропрома, плюс гранты, если фермеры хотят получить 
дополнительное финансирование.

Сколько в районе было клубов, школ, почтовых отделений, библиотек 10 лет назад 
и сколько их сейчас? Проводилась ли их оптимизация?

Никакой оптимизации! За последние десять лет мы не только сохранили сеть 
муниципальных учреждений культуры, но и расширили ее. Сегодня в округе 
действует двадцать один дом культуры или клуб, двадцать семь библиотек, 
детская школа искусств и два ее филиала, районный Музей народных промыслов 
Приморья с филиалами в поселках Катунино, Лайский Док и в деревне Уна.

Мы построили новый дом культуры в поселке Лайский Док. Близится к завершению 
строительство в поселке Талаги. Для детской школы искусств в поселке Уемский 
округ выкупил бывшее здание клуба птицефабрики «Архангельская» и планируем 
его реконструкцию.
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Благодаря участию округа в федеральных и областных программах 
отремонтированы ДК в поселках Катунино, Заостровье и деревне Лопшеньга. На 
муниципальные средства проведен ремонт в девяти сельских домах культуры, 
двадцати библиотеках и двух детских школах искусств. В поселке Лайский Док за 
год ввели в строй новый детский сад, готовится открытие музея.

В 2023 году осуществилась многолетняя мечта творческих коллективов округа — от 
партии «Единая Россия» для гастролей получен микроавтобус. В клубах работают 
хоровые, танцевальные, музыкальные и спортивные кружки. В итоге детская 
преступность в округе снижается.

Многим деревням Поморья по 500–800 лет, и лучше всего о них рассказали бы 
музеи…

Почти в каждом из двадцати одного ДК есть музейные комнаты, чтобы люди 
гордились своей землей и привлекали туристов. В музей Лоцманского стана в 
Пустоши и музей космоса в село Вознесенье приезжают даже иностранцы. В паре 
комнаток с экспозицией о космосе в прошлом году побывали три тысячи туристов.

Мы говорили о Лайском Доке, что надо сохранить и рассказать историю 
судоремонтного завода. Но если эту историю подать через легендарное 
арктическое исследовательское судно «Персей», которое там построено в 1922 
году, то возникнет повод рассказать об освоении Арктики.

Какие музеи вашего округа наиболее интересны?

Музей космоса в Вознесенском ДК. Это бывшая ионосферная обсерватория 
Академии наук СССР, где изучали северное сияние и влияние космических 
излучений на ионосферу земли.

Пустошинский ДК — Музей лоцманов. 400 лет назад Петр Первый дал монополию на 
проводку судов в Архангельск лоцманам этого острова на Северной Двине. Это 
первые лоцманы России!

В ДК Яреньги — музей поморского быта и ремёсел Поморья. Знающие люди говорят, 
что он чуть ли не лучший музей о поморах.

В катунинском ДК музей авиационных частей, базировавшихся на озере Лахта и 
аэродроме в 1930-1990-х годах. Сохранилась длиннейшая взлетная полоса, на 
которой взлетали и садились сверхзвуковые Ту-22, а в годы Великой Отечественной 
войны с озера взлетали гидросамолеты МБР-2 и Каталина на разведку Баренцева и 
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Карского морей.

Поморы почти 1000 лет варили на Белом море соль, и эта тема особенно 
привлекательна для туристов…

История деревень Уна и Луда связана с варкой соли из соляного раствора. 
Предприниматель нашел древний колодец с соляным раствором, построил варницу 
и по старинной технологии стал варить соль, показывая процесс туристам. Это 
экологически чистая и полезная соль.

На территории Приморского округа в XVIII–XIX веках работал Ширшинский 
адмиралтейский завод, где для колыбели русского флота делали наборы корпусов 
и мачт парусных линкоров и фрегатов. Как вы собираетесь ввести в туристический 
оборот этот памятник прошлого всероссийского значения?

В этом году будет разработан проект архитектурно-ландшафтного решения места, 
где был расположен шлюз Ширшинского завода, через который в Северную Двину 
из озера выходили баржи с корабельными наборами, якорями, мачтами. И создан 
виртуальный тур с аудиогидом, который погрузит слушателя в мир парусного 
кораблестроения, установлены информационные стенды об истории Ширшинского 
адмиралтейского якорного завода.

Как поддерживать дороги и мосты в удовлетворительном состоянии? Насколько 
хватает средств районного бюджета на решение этих задач и чем помогают 
федеральный и областной бюджет?

В 2023 году в округе отремонтированы более 30 км федеральных, региональных и 
муниципальных дорог. Многие из них нужны не только жителям округа, но и 
горожанам, имеющих дома и дачи на нашей территории. По нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги» капитально отремонтирован участок дороги 
Ширшинский — Ширша протяженностью 4,5 км и завершен ремонт участка длиной 
2 км, который ведет к поселку Турдеевка. Начат ремонт путепровода на дороге 
Исакогорка — Новодвинск — Холмогоры. Он завершится уже в 2024 году.

В прошлом году нам удалось привлечь федеральное финансирование по 
госпрограмме «Комплексное развитие сельских территорий» на реконструкцию 
автомобильной дороги к детскому саду в поселке Лайский Док. В этом году по той 
же программе мы будем ремонтировать три дороги в поселках Катунино и Талаги.

В некоторые деревни можно добраться только самолетом. Сокращается ли число 
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аэродромов, количество рейсов, растет ли цена авиабилетов?

В последние годы число аэродромных площадок в округе не сократилось, 
количество рейсов не снижается, цена авиабилетов не растет, их стоимость 
контролирует правительство Архангельской области.

Но, к сожалению, авиабилетов не хватает, особенно в летний период. Жители 
обращаются в окружную администрацию и региональное министерство транспорта, 
водятся дополнительные рейсы, но билетов все равно недостаточно. Летом очень 
много туристов.

Приморский округ — часть агломерации Архангельск — Северодвинск — 
Новодвинск. Чем полезна агломерация? Разрабатывается ли ее генплан?

Теоретически агломерация существует, и об этом часто говорят, но официально она 
не создана. В 2017–2018 годах разрабатывался проект агломерации «Большой 
Архангельск», в него входила часть Приморского округа, ближайшая к городам, но 
итоговых документов не утвердили. Совсем недавно правительством Российской 
Федерации утверждена агломерация трех городов: Архангельск — Северодвинск — 
Новодвинск, без участия Приморского округа. Для сельских округов 
разрабатывается совсем другая программа.

Хотя совместных вопросов, которые нужно решать в рамках агломерации, 
предостаточно. Это и дорожное хозяйство, и безопасность людей, и ритуальные 
услуги, и туризм, культура, образование, жилищное строительство, помощь 
многодетным семьям и другие.

Первоисточник: 
https://regnum.ru/news/3874201?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=

Ученые НИЦ «Арктика» проверяют здоровье магаданцев с помощью 
уникального прибора

Магаданская правда, 15/03/2024
По соседству с избирательным участком № 1 колымской столицы, что расположен в 
КСК «Металлист», желающие охотно проверяют свое здоровье. Ценность 
предложенного учеными исследования состоит в том, что на тестирование 
организма человека уходит буквально одна минута – разве это не фантастика!?
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Директор НИЦ Арктика Елена Луговая по просьбе информационного агентства 
«Магаданская правда» более подробно рассказала, какой уникальной аппаратурой 
проводят исследование.

- Это современный прибор, изобретенный российскими производителями, что 
чрезвычайно важно в условиях импортозамещения. Его полное название 
«Квантовый магниторезонансный биоанализатор». Этот прибор изготовлен в городе 
Иваново. Проводим информационный съем – сканирование - за минуту, после чего 
даем развернутую картину о работе всех систем человеческого организма, причем, 
по множеству параметров. Благодаря этому прибору видим и хронические 
проблемы, и нарушения, происходящие в системах организма в данный момент. 
Начиная от сердечнососудистой, эндокринной, репродуктивной систем до 
минерального обмена, состояния костей, суставов, деятельности нервной 
системы, - посвятила в тонкости исследования Елена Луговая.

Те, кто проверились на отечественном приборе XXI века, уходили довольные, 
получив от ученых необходимые рекомендации и обстоятельные 
профессиональные советы, подсказки, как подкорректировать здоровье, изменить 
питание, режим дня и вести здоровый образ жизни.

Первоисточник: 
https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/zdorove/uchenye-nits-arktika-proveryayut-
zdorove-magadantsev-s-pomoshchyu-unikalnogo-
pribora?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

НОЦ "Север" был удостоен премии "За развитие Дальнего Востока и 
Арктики"

Якутия24, 16/03/2024
НОЦ «Север: территория устойчивого развития» был удостоен ежегодной премии 
«За развитие Дальнего Востока и Арктики», передает информационный портал 
«Якутия 24».

Об этом сообщил председатель правительства республики Кирилл Бычков в своем 
telegram-канале.

Кирилл Бычков отметил, что эта награда является признанием значимости работы 
региона в области науки и технологии.

В рамках мероприятия, на котором вручили награду, обсудили актуальные вопросы 
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экологической безопасности, международного сотрудничества, а также развития 
Северного морского пути и региональных территорий.

По словам председателя правительства региона, премия, которой был удостоен 
НОЦ «Север», является ярким доказательством прогресса республики и 
обязательств перед будущими поколениями.

«Это отличный стимул для дальнейшего развития нашей родной республики!», — 
приводятся слова Кирилла Бычкова.

Первоисточник: 
https://yk24.ru/nauka/nots-sever-byl-udostoen-premii-za-razvitie-dalnego-vostoka-i-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Транспортные системы

Зимник Коротчаево — Красноселькуп закрыли через четыре часа после 
запуска движения

Север-Пресс, 17/03/2024
Власти закрыли движение по сезонной дороге из Коротчаево в Красноселькуп. С 
момента его открытия прошло всего четыре часа.

«В связи со складывающимися погодными условиями запрещено движение по 
автозимнику Коротчаево — Красноселькуп для всех видов транспортных средств с 
18:00 часов 17 марта до особого распоряжения», — сообщили в администрации 
Красноселькупского района.

Сообщение о снятии ограничений движения по сезонной дороге из Коротчаево в 
Красноселькуп появилось 17 марта в 12:00. Тогда власти сообщили, что погодные 
условия позволяют открыть зимник.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/zimnik-korotchaevo-
krasnoselkup-zakryli-cherez-chetyre-chasa-posle-zapuska-dvizhenija/

В арктических районах Якутии продолжается выездной техосмотр 
транспорта

54 / 61

https://yk24.ru/nauka/nots-sever-byl-udostoen-premii-za-razvitie-dalnego-vostoka-i-arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=
https://yk24.ru/nauka/nots-sever-byl-udostoen-premii-za-razvitie-dalnego-vostoka-i-arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=
https://sever-press.ru/news/obschestvo/zimnik-korotchaevo-krasnoselkup-zakryli-cherez-chetyre-chasa-posle-zapuska-dvizhenija/
https://sever-press.ru/news/obschestvo/zimnik-korotchaevo-krasnoselkup-zakryli-cherez-chetyre-chasa-posle-zapuska-dvizhenija/


Yakutia Daily, 15/03/2024
В арктических и северных районах Якутии продолжается техосмотр транспортных 
средств силами казенного предприятия республики «Дороги Арктики».

Услугами передвижного пункта ТО могут воспользоваться владельцы всех 
категорий транспортных средств за исключением тракторов.

На сегодня передвижная диагностическая линия находится в селе Хонуу Момского 
района. Здесь она будет работать с 13 по 28 марта 2024 года по адресу: улица 
Молодежная, 12.

Первоисточник: 
https://yakutia-daily.ru/v-arkticheskih-rajonah-yakutii-prodolzhaetsya-vyezdnoj-tehosmotr-
transporta/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

На зимнике Лабытнанги — Теги вводят весенние ограничения

Север-Пресс, 15/03/2024
На зимней автодороге от Лабытнанги до села Теги будут действовать ограничения 
по весу. С 16 марта большегрузы смогут проехать по зимнику только ночью, 
сообщил департамент транспорта и дорожного хозяйства ЯНАО.

«С 16 марта на зимнике Лабытнанги — Мужи — Азовы — Теги вводятся 
ограничения. С 08:00 до 20:00 часов движение разрешено для всех транспортных 
средств до 3,5 тонны. С 20:00 до 08:00 часов движение разрешено для всех ТС до 
30 тонн», — говорится в сообщении.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/transport/na-zimnike-labytnangi-tegi-
vvodjat-vesennie-ogranichenija/

Экология

Международный День защиты бельков отмечается 15 марта

НИА-Заполярье, 15/03/2024
Этот день призван напомнить людям о символах Арктики, нуждающихся в защите.
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Бельки, это детеныши гренландского тюленя. Несмотря на название, обитают не 
только в водах Гренландии, но и в Северной Атлантике, Белом, Баренцевом, 
Карском и Гренландском морях.

Эти животные – объект охоты из-за своего же меха. На сегодняшний день в России, 
как и в ряде других стран, убийство бельков, как и продажа их меха запрещены.

День защиты бельков — еще один способ привлечь общественное внимание к 
экологическим проблемам Арктики.

Некоторое время назад в Белое море отправилась экспедиция с целью подсчитать 
бельков и тюленей. Согласно исследованиям Всероссийского научно-
исследовательского института рыбного хозяйства и океанографии на данный 
момент насчитывается примерно 1,6 млн взрослых особей.

Первоисточник: 
https://nia14.ru/news/novosti-russkij-
sever/5265.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Подавляющее большинство птиц в Арктике и Антарктике оказалось 
загрязнено микропластиком

Газета.ru, 15/03/2024
Итальянские ученые из Третьего университета Рима оценили масштабы влияния 
микропластикового загрязнения на диких животных полярных регионов Земли. 
Исследование опубликовано в научном журнале Frontiers in Marine Science (FMS).

Арктика и Антарктида все чаще испытывают воздействие пластика, попадающего 
на плавающий лед и сушу. Речь идет не только о крупном макропластике (>5 см), 
но и о микропластика (0,1–5 мм) и нанопластике (<0,1 мкм), которые могут 
переноситься на огромные расстояния от источника или проникать в организмы 
существ во время сезонных миграций.

Исследователи изучили более 1100 образцов содержимого желудка и экскрементов 
полярных птиц. Они обнаружили, что 13 видов морских пернатых глотают 
микропластик. Среди них оказались различные разновидности пингвинов, 
буревестники, гагарки, кайры и другие.
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Как показал анализ, 90% птиц в Арктике и 97% их сородичей в Антарктиде 
питаются микропластиком.

Ученые идентифицировали 14 типов полимеров, преобладающей формой среди 
которых оказался полиэтилен. За ним следуют полипропилен и полистирол.

Воздействие проглатывания пластиковых частиц на морских птиц включает 
закупорку их желудочно-кишечного тракта, токсичность и окислительный стресс, а 
также запуск иммунных реакций. Кроме того, беспокойство вызывает не только 
прямое проглатывание частиц: микропластик был обнаружен в криле, источнике 
пищи для некоторых пингвинов, что подчеркивает более масштабную проблему в 
экосистеме и трофических сетях.

Первоисточник: 
https://www.gazeta.ru/science/news/2024/03/15/22551439.shtml?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Почти 148 тонн вторсырья отсортировали в мурманском Экотехнопарке за 
два месяца

ИА Би-Порт (Мурманск), 15/03/2024
В Экотехнопарке Мурманской области за январь-февраль 2024 года отсортировали 
почти 147 тонн вторичных материальных ресурсов. Это на 11% больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. Об этом сообщили в мурманском филиале 
"Ситиматик".

На реализацию направили более 80% отсортированных отходов. Лидером в 
структуре вторичных ресурсов остаётся ПЭТ микс – за два месяца отобрано 68 тонн 
пластика. Следом идёт картон с общим весом в объеме сортировки чуть более 40 
тонн. На третьем месте находится алюминий с показателем почти 14 тонн.

Отмечается, что на производственных площадках мусоросортировочного комплекса 
в Междуречье из общей массы поступающих ТКО возможен отбор около десяти 
видов вторичных ресурсов. Используемая технология производства позволяет 
извлекать из отходов четыре вида ПЭТ-бутылок, флаконы и канистры ПНД, 
алюминиевые банки, лом черных металлов и картон. Отобранные объемы 
вторсырья направляются на специализированные заводы в другие регионы России.

Первоисточник: https://b-port.com/news/290179
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Угроза придет с Севера. Ученые предсказали коллапс главного региона 
планеты

РИА Новости, 16/03/2024
Климатологи уточнили, когда Северный Ледовитый океан полностью освободится 
ото льда. Судя по новым данным, переломный момент наступит раньше, чем 
ожидали. Чем это грозит планете — в материале РИА Новости.
Пугающие прогнозы о безледной Арктике

Несколько лет назад британский ученый Питер Уэдэмс выпустил книгу "Прощай, 
лед". Опытный полярник, совершивший полсотни экспедиций в Арктику, доказывал, 
что климат меняется катастрофически быстро.

"В ближайшие два года летом Арктика будет освобождаться ото льда. Вы сможете 
пересечь Северный полюс на корабле", — говорил он в интервью газете The 
Guardian в 2016-м.

Прогнозы Уэдэмса не сбылись, и коллеги обвинили его в алармизме. Модели тех лет 
указывали, что первые безледные дни в Арктике наступят к середине столетия. 
Однако в последние годы сроки хотят сдвинуть влево. Так, недавно ученые из 
Южной Кореи и Канады заявили, что ждать этого следует уже к 2030-му.

"Безледный Северный Ледовитый океан" — так в литературе нередко называют 
переход от "белой" к "синей" Арктике.
"Но это лишь журналистский термин для привлечения внимания, — поясняет 
климатолог, академик Владимир Семенов из Института физики атмосферы имени А. 
М. Обухова РАН и Института географии РАН. — Арктика не будет постоянно 
свободна от морского льда. Зимой он сохранится при любых условиях, если только 
глобальная температура не повысится градусов на десять и больше, как 80 
миллионов лет назад. В обозримом будущем такое нам не грозит".

Фактически же речь идет о том, что в океане останется минимум морского льда — 
менее одного миллиона квадратных километров.

"Летом, возможно, морские льды будут временно таять на месяц-два в центральной 
части на Северном полюсе", — уточняет исследователь.

Самые мощные многолетние льды, толщина которых достигает более шести 
метров, — у Канадского Арктического архипелага. Они не тают круглый год, 
сохраняясь даже в самый теплый месяц — сентябрь.

"Но со временем лед может исчезнуть и там", — считает академик Семенов.
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Точка невозврата
Согласно новым данным, опубликованным в журнале Nature Reviews Earth & 
Environment, Арктика освободится ото льда на десять лет раньше, чем 
предсказывали.

Авторы проанализировали все климатические модели, которые легли в основу 
Шестого оценочного доклада Межправительственной группы экспертов по 
изменению климата, опубликованного в 2021-м. Моделировать такие процессы 
сложно — нужно учесть влияние атмосферных и океанских течений, перенос тепла 
между этими системами, массу внешних факторов. Поэтому разброс прогнозов 
довольно велик. Тем не менее ученые склоняются к тому, что впервые лед в 
Арктике исчезнет до конца десятилетия — к 2030 году.

Регулярные безледные периоды в Арктике установятся между 2035-м и 2067-м, 
если антропогенное воздействие на атмосферу останется сильным, пишут 
исследователи.

Где хайп, а где — точность
"Судя по нынешним условиям, совершенно исключено, что это произойдет в 
ближайшие десятилетия, — считает Владимир Семенов. — В среднем за год 
остается порядка трех миллионов квадратных километров льда, он не сможет так 
быстро растаять. Тем более никаких предпосылок нет. До сих пор не обновлен 
рекорд по минимуму морского льда в сентябре 2012-го".

Дискуссии вокруг таяния Арктики небеспочвенны: там температура растет быстрее, 
чем в других частях планеты. Это явление называют арктическим усилением, 
причины и механизмы которого до конца не установлены.
За последние 40 лет площадь ледового покрова сократилась с семи до четырех 
миллионов квадратных километров, что сравнимо с территорией Индии.

"С 2005-го морской лед исчезает в два раза быстрее по сравнению с концом XX 
века", — отмечает академик Семенов.
Переход от вечнозамерзшей Арктики к периодам безледности знаменует собой 
новый климатический этап. Последний раз такое происходило 80 миллионов лет 
назад. Это сильно повлияет на экологию планеты. Отсутствие ледяного покрова на 
значительной части Северного Ледовитого океана снизит альбедо (способность 
поверхности отражать солнечные лучи) и изменит радиационный баланс, что, в 
свою очередь, усилит парниковый эффект. Больше всего пострадает опять же 
Арктика.

Открытая вода усилит береговую эрозию, что приведет к разрушению населенных 
пунктов. Существование животных, жизненный цикл которых зависит от морского 
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льда, — тюлени, белые медведи, косатки и многие другие — окажется под угрозой. 
Потепление арктических вод усилит размножение водорослей и планктона, что 
привлечет южных рыб. Для экономики региона отсутствие льда станет 
несомненным плюсом. Чего не скажешь об экологии.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20240316/arktika-
1933326965.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Разное

СК: пожар на мурманском судне в Приморье произошел во время 
сварочных работ

Мурманский вестник, 16/03/2024
В Приморском крае следователи устанавливают обстоятельства пожара на борту 
НИС «Геолог Дмитрий Наливкин», пришвартованном к причалу судоремонтного 
завода в Находке. Утром в субботу там произошло возгорание в кормовой части 
судна вследствие нарушения правил ведения сварочных и ремонтных работ.

Пострадавших и погибших нет, сообщили в Восточном межрегиональном СУТ СК 
России. Организована доследственная проверка, проводится комплекс 
процессуальных действий.

Первоисточник: https://www.mvestnik.ru/newslent/sk-pozhar-na-murmanskom-sudne-v-
primore-proizoshel-vo-vremya-svarochnyh-rabot/

В Приморье горит экспедиционное судно из Мурманска (видео)

Мурманский вестник, 16/03/2024
Научно-исследовательское судно «Геолог Дмитрий Наливкин» загорелось на 
территории Ливадийского ремонтно-судостроительного завода в Находке. О 
пожаре стало известно в субботу утром.

Судя по опубликованному в соцсетях видео, слышны звуки взрывов. На месте 
работают пожарные расчеты.

Судно «Геолог Дмитрий Наливкин» - экспедиционное. На его борту научные 
сотрудники занимаются экологическими и гидрометеорологическими 
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исследованиями в Арктике. Построено в 1985 году. Порт приписки — Мурманск. По 
данным открытых источников, судовладельцем является «Морская арктическая 
геологическая экспедиция».

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/v-primore-gorit-ekspedicionnoe-sudno-iz-murmanska-
video/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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